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ИУ В А Ж А Е М Ы Е  Ч И Т А Т Е Л И !  
 

Информационный бюллетень местного самоуправления отмечает свой 

первый юбилей!  

За минувшие годы было опубликовано более 200 номеров, посвящѐнных 

событиям, происходящим на всех уровнях публичной власти. Общими усилия-

ми нам удалось создать «живой» сетевой информационный ресурс  о станов-

лении и развитии местного самоуправления в России и за руб ежом.  

Аудитория бюллетеня разнообразна и многочисленна, в еѐ числе – члены 

Общероссийского Конгресса муниципальных образований (советы муници-

пальных образований субъектов Российской Федерации), города и районы, 

входящие в состав Ассоциации сибирских и дальневосточных городов, органы 

федеральной исполнительной и законодательной власти, признанные экспе р-

ты по местному самоуправлению .  

Уважаемые коллеги! Рады подвести вместе с вами итоги первой пят и-

летки работы всероссийского СМИ. Спасибо, что были и остаетесь с нами! 

Желаем успехов в вашей нелегкой и ответственной работе. Общероссийский 

Конгресс муниципальных  образований и Ассоциация сибирских и дальнев о-

сточных городов приложат все усилия, чтобы сохранить высокий уровень 

нашего еженедельного новостного издания!  
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Владимир Путин подписал закон «Об образовании в 

РФ» 

Президент России подписал закон «Об образовании в 

РФ», работа над которым длилась больше трех лет. Текст 

первой версии закона содержал почти 400 страниц. За три 

года проект закона прошел не только многочисленные 

экспертные обсуждения, но и общественные слушания в 

Интернете. На первом и втором чтениях в Госдуме закон 

значительно дорабатывался. По словам председателя Ко-

митета Госдумы по образованию Александра Дегтярева, в 

Комитет Госдумы обратились 600 тыс. граждан и посту-

пило 40 тыс. коллективных сообщений. «Российская газе-

та» назвала принципиальные новшества в отечественном 

образовании после принятия закона. В школе: преимуще-

ственное право записи в 1-й класс тех, кто проживает на 

закрепленной территории; индивидуальный отбор детей в 

школы с углубленным изучением предметов только в 

средних и старших классах; отбор детей по конкурсу в 

творческие учебные заведения; закрыть сельскую школу 

можно будет только с одобрения сельского схода. В кол-

леджах, техникумах: закрытие профессиональных теху-

чилищ, которые предлагают программы начального про-

фобразования; право учебных заведений на инклюзивные 

и интегрированные программы и отбор учащихся. В ву-

зах: результаты единого государственного экзамена будут 

действительны 5 лет; список льготников при поступлении 

сократится; устанавливается квота для поступления де-

тей-инвалидов, других категорий инвалидов в пределах 

(10%), все другие категории пойдут учиться бесплатно на 

подготовительных отделениях вузов; бесплатное обуче-

ние на подготовительном отделении вуза допускается 

лишь один раз; все вузы, включая частные, будут обязаны 

участвовать в мониторинге минобрнауки. На бесплатные 

подготовительные отделения вузов принимаются: дети-

сироты, дети-инвалиды, инвалиды I и II групп; граждане в 

возрасте до двадцати лет, имеющие только одного роди-

теля - инвалида I группы; чернобыльцы; дети военнослу-

жащих, сотрудников органов внутренних дел и других 

ведомств. 

— Внесены изменения в Градостроительный кодекс 

Основные изменения, которые были внесены Законом в 

Градостроительный кодекс РФ (далее ГрК РФ): 1) Допол-

нен понятийный аппарат ГрК РФ, в частности, вводятся 

понятия программ комплексного развития систем комму-

нальной инфраструктуры и систем коммунальной инфра-

структуры (пп. 23-24 ст. 1 ГрК РФ в новой редакции). 2) 

Расширены полномочия органов государственной власти 

РФ, субъектов РФ и органов местного самоуправления в 

области градостроительной деятельности в части разра-

ботки\утверждения? программ комплексного развития 

систем коммунальной инфраструктуры (пп. 41,73 ст.6, п.6 

ст. 7, п. 8 ч.1, п.9 ч. 3 ст. 8 ГрК РФ в новой редакции). 3) 

Со дня официального опубликования Закона (01.01.2013 

года) не допускается не только принятие органами госу-

дарственной власти, органами местного самоуправления 

решений (за исключением случаев, предусмотренных фе-

деральными законами) о резервировании земель, об изъя-

тии, в том числе путем выкупа, земельных участков для 

государственных или муниципальных нужд, о переводе 

земель из одной категории в другую, но также о предос-

тавлении находящихся в государственной или муници-

пальной собственности земельных участков в целях раз-

мещения объектов федерального значения в областях, 

указанных в части 1 статьи 10 ГрК РФ, объектов регио-

нального значения, объектов местного значения, если 

размещение таких объектов не предусмотрено докумен-

тами территориального планирования Российской Феде-

рации в областях, указанных в части 1 статьи 10 ГрК РФ, 

документами территориального планирования субъекта 

Российской Федерации, документами территориального 

планирования муниципальных образований, а также о 

переводе земель из одной категории в другую для целей, 

не связанных с размещением объектов федерального зна-

чения, объектов регионального значения, объектов мест-

ного значения муниципальных районов, при отсутствии 

генерального плана городского округа или поселения 

(схемы территориального планирования муниципального 

района в случае перевода земель, расположенных на меж-

селенных территориях, из одной категории в другую) (ч. 4 

ст. 9 ГрК РФ в новой редакции). Вышеуказанное положе-

ние имеет специальные сроки вступления в силу в отно-

шении городских и сельских поселений. Законом измене-

на статья 3 Федерального закона от 29 декабря 2004 года 

№ 191-ФЗ «О введении в действие Градостроительного 

кодекса Российской Федерации», которая теперь имеет 

следующую редакцию: положения части 4 статьи 9 ГрК 

РФ не применяются к соответствующим решениям в це-

лях размещения объектов местного значения поселений 

на территориях городских поселений до 31 марта 2013 

года, на территориях сельских поселений до 31 декабря 

2013 года. Указанное положение также вступило в силу с 

01.01.2013 года. 4) Не допускается осуществлять подго-

товку документации по планировке территории в случае, 

если документами территориального планированияРФ, 

субъекта РФ и муниципального района не предусмотрено 

размещение объектов федерального, регионального и ме-

стного (муниципального района) значения соответственно 

независимо от того, предусмотрено ли размещение ука-

занных объектов иными документами (например, про-

граммами), а также в случае отсутствия генерального 

плана городского округа и поселения (схемы территори-

ального планирования муниципального района примени-

тельно к межселенным территориям) относительно объ-

ектов местного значения (за исключением муниципально-

го района) (ч. 6. ст. 45 ГрК РФ). Положение также всту-

пило в силу с 01.01.2013 года. Законом также продлен 

переходный период, так положения части 6 статьи 45 ГрК 

РФ не применяются к подготовке документации по пла-

нировке территории в случаях, не предусматривающих 

размещения объектов федерального значения, объектов 

регионального значения, объектов местного значения му-

ниципальных районов, применительно к территориям 

городских поселений до 31 марта 2013 года, к территори-

ям сельских поселений до 31 декабря 2013 года. Указан-

ное положение вступило в силу с 01.01.2013 года. 5) Уве-

личен срок действия переходных положений, касающихся 

возможности предоставления земельных участков для 

строительства из земель, находящихся в государственной 

или муниципальной собственности при отсутствии пра-

вил землепользования и застройки. Срок продлен до 31 

декабря 2014 года применительно к городу федерального 

значения Москве и к Московской области, 30 июня 2013 

года применительно к муниципальным районам, 31 де-
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кабря 2013 года применительно к городским поселениям 

и городским округам, 1 июня 2014 года применительно к 

сельским поселениям (п. 14 ст. 3 Федерального закона от 

25 октября 2001 года № 137-ФЗ «О введении в действие 

Земельного кодекса Российской Федерации» в новой ре-

дакции). Положение вступило в силу с 01.01.2013 года. 6) 

Расширен перечень исключений, в соответствии с кото-

рыми допускается выдача разрешений на строительство 

при отсутствии правил землепользования и застройки, в 

частности перечень дополнен следующим исключением: 

реконструкция объектов федерального значения, объектов 

регионального значения, объектов местного значения му-

ниципальных районов. Но аналогично указанному в пунк-

те 5, положения части 3 статьи 51 Градостроительного 

кодекса Российской Федерации не применяются к выдаче 

разрешений на строительство объектов капитального 

строительства на межселенных территориях муниципаль-

ных районов до 31 июня 2013 года, к выдаче разрешений 

на строительство объектов капитального строительства на 

территориях городских поселений и городских округов до 

31 декабря 2013 года, на территориях сельских поселений 

до 1 июня 2014 года. 7) Продлен срок предоставления 

градостроительных планов земельных участков, предна-

значенных для предназначенных для строительства, ре-

конструкции линейных объектов до 31 декабря 2013 года. 

Также законом продлены и иные сроки переходного пе-

риода, установленные ч. 1 ст.4 Федерального закона от 

29.12.2004 № 191-ФЗ «О введении в действие Градо-

строительного кодекса Российской Федерации». Приме-

нительно к муниципальным районам – до 30 июня 2013 

года, к городским поселениям и городским округам до 31 

декабря 2013 года, к сельским поселениям – до 1 июня 

2014 года. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Итоги работы Комитета по федеративному устрой-

ству и вопросам местного самоуправления за 2012 год 

Председатель Комитета по федеративному устройству и 

вопросам местного самоуправления Виктор Кидяев об 

итогах работы Комитета за 2012 год. В 2012 году Комитет 

Государственной Думы по федеративному устройству и 

вопросам местного самоуправления провѐл масштабную 

работу. По сути это первый год деятельности Комитета в 

его нынешнем виде: в новом составе, с новыми задачами, 

с расширенным кругом вопросов ведения, с добавившим-

ся в 6-м созыве дополнительным тематическим блоком – 

федеративное устройство и государственная служба. Наш 

Комитет сформирован на базе Комитета по вопросам ме-

стного самоуправления, а также части Комитета по делам 

Федерации и региональной политике, действовавших в 

Пятой Думе. Но мы не позволили той большой организа-

ционной работе, которая была связана с данным преобра-

зованием, поглотить всѐ наше внимание и притормозить 

законотворческую деятельность. В итоге наш законотвор-

ческий КПД оказался весьма высок. Мы рассмотрели 33 

законопроекта в качестве ответственного Комитета, 99 

законопроектов в качестве Комитета-соисполнителя. 

Многие из них уже стали действующими Федеральными 

законами. Один из наиболее ярких и значимых – Феде-

ральный закон, вносящий изменения в ряд законодатель-

ных актов в связи с присоединением к Москве части тер-

ритории Московской области с 1 июля 2012 года. Он 

обеспечил преемственность правового регулирования на 

вошедших в состав Москвы территориях. За ними сохра-

нены ставки по обоим местным налогам (земельному и 

налогу на имущество физических лиц), которые были у 

них до присоединения к столице. Продолжает в их преде-

лах действовать та система налогообложения в виде еди-

ного налога на вменѐнный доход для отдельных видов 

деятельности, которая существовала у них прежде. Пра-

вообладатели зарегистрированных на присоединѐнных 

территориях объектов недвижимости освобождены от 

обязанности переоформлять правоустанавливающие до-

кументы в связи с уточнением сведений об адресе (место-

положении) здания, сооружения, помещения, земельного 

участка или объекта незавершенного строительства. Это 

существенно облегчило экономическую и организацион-

ную нагрузку на присоединѐнные территории, которую 

повлекло данное преобразование. Очень много сделано за 

минувший год в сфере улучшения финансирования дея-

тельности муниципальных образований. На муниципаль-

ный уровень переданы новые источники дохода. 25 июня 

был принят Федеральный закон, который предусматрива-

ет зачисление с 1 января 2013 года поступлений от нало-

га, взимаемого в виде стоимости патента в связи с приме-

нением упрощѐнной системы налогообложения, в бюдже-

ты муниципальных районов и городских округов в разме-

ре 100%. Также данным законом были повышены норма-

тивы отчислений от единого сельскохозяйственного нало-

га в бюджеты поселений и муниципальных районов до 

50% доходов (в бюджеты городских округов до 100% до-

ходов). По расчѐтам Правительства Российской Федера-

ции это принесѐт местным бюджетам дополнительно 2,3 

млрд руб. В осеннюю сессию, 3 декабря, мы приняли Фе-

деральный закон, который передал местным бюджетам 

ещѐ более существенные налоговые и неналоговые дохо-

ды. Так, с 2013 года суммы штрафов за несоблюдение 

правовых актов органов местного самоуправления в пол-

ном объѐме будут перечисляться в муниципальные бюд-

жеты. Отчисления в бюджеты муниципальных образова-

ний от платы за негативное воздействие на окружающую 

среду увеличатся с 40% до 50%. Добавившиеся 15% до-

ходов принесут местному самоуправлению ещѐ 3,8 млрд. 

рублей. Норма вступит в силу чуть позднее – в 2016 году. 

В полном объѐме с 2014 года в бюджеты городских окру-

гов будут поступать доходы от арендной платы за нахо-

дящиеся в их границах земельные участки, государствен-

ная собственность на которые не разграничена. Также 

городские округа смогут получать в полном объѐме де-

нежные средства от продажи права на заключение дого-

воров аренды данных земельных участков и от самой 

продажи данных земельных участков. В настоящее время 

в бюджеты городских округов зачисляются только 80% 

данных доходов. Данная мера позволит увеличить доходы 

местных бюджетов на 1 млрд руб. Помимо прочего, Фе-

деральный закон устанавливает требование об обязатель-

ном формировании с 1 января 2014 года в бюджете каж-

дого муниципального образования муниципального до-

рожного фонда, за счѐт которого планируется осуществ-

лять финансирование дорожной деятельности на местном 

уровне. Одним из главных источников формирования 

бюджета муниципального дорожного фонда будут акцизы 

на ряд горюче-смазочных материалов. Закон закрепил, 

что с 2014 года в местные бюджеты перейдут отчисления 

от акцизов на автомобильный и прямогонный бензин, 

дизельное топливо, моторные масла для дизельных и кар-

бюраторных (инжекторных) двигателей. Нормативы дан-

ных отчислений должны быть дифференцированными и 

устанавливаться региональной властью исходя из протя-
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жѐнности автомобильных дорог местного значения, нахо-

дящихся в собственности соответствующих муниципаль-

ных образований. Общий объѐм таких отчислений должен 

составлять не менее 10% налоговых доходов консолиди-

рованного бюджета субъекта Российской Федерации от 

указанного налога. Также осенью мы приняли ещѐ один 

Федеральный закон, расширяющий муниципальную до-

ходную базу. Согласно ему, отменяются некоторые льго-

ты по земельному налогу, установленные федеральным 

законодательством. В число объектов обложения земель-

ным налогом (с налоговой ставкой в размере, не превы-

шающем 0,3% кадастровой стоимости земельного участ-

ка) теперь включены ограниченные в обороте земельные 

участки, предназначенные для обеспечения обороны, 

безопасности и таможенных нужд. Мы работали и над 

Федеральным законом в сфере ЖКХ, касающимся вопро-

сов финансирования капитального ремонта многоквар-

тирных домов. Частично капремонт многоквартирных 

домов будет финансироваться за счѐт средств Фонда со-

действия реформированию жилищно-коммунального хо-

зяйства, срок функционирования которого продлѐн до 1 

января 2016 года. Частично – за счѐт региональных и ме-

стных бюджетов и средств собственников квартир в дан-

ных домах. Закон был принят Государственной Думой 14 

декабря. Проведена и реформа избирательного права. 

Внесены изменения в Федеральные законы «Об общих 

принципах организации законодательных (представи-

тельных) и исполнительных органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации» и «О политиче-

ских партиях». Предусматривается, что при проведении 

любых выборов, за исключением выборов Президента 

Российской Федерации, все политические партии освобо-

ждаются от сбора подписей избирателей. Таким образом, 

только общественные объединения, не являющиеся поли-

тическими партиями и обладающие статусом избиратель-

ного объединения на выборах в органы местного само-

управления, должны собирать подписи в поддержку вы-

двинутых ими кандидатов. На выборах Президента суще-

ственно уменьшено число подписей, которые нужно со-

брать среди населения в свою поддержку кандидатам, 

выдвигаемым непарламентскими партиями, и самовы-

движенцам. За субъектами Российской Федерации сохра-

нено право устанавливать виды избирательных систем, 

которые могут применяться при проведении муниципаль-

ных выборов. При этом устанавливаются обязательные 

условия, определяющие выбор муниципальным образова-

нием той или иной избирательной системы в зависимости 

от вида муниципального образования, численности изби-

рателей, числа депутатских мандатов. Много внимания 

мы уделяли и совершенствованию системы государствен-

ной службы. Был принят внесѐнный Президентом Рос-

сийской Федерации Федеральный закон, который продля-

ет для гражданских служащих категории «руководитель» 

(высшая группа должностей) предельный возраст пребы-

вания на гражданской службе до 70 лет. Усовершенство-

ван контроль за соответствием расходов гражданских 

служащих их доходам. Был принят соответствующий Фе-

деральный закон. Пока на стадии законопроекта находит-

ся нормативный документ, который запрещает лицам, 

уклонившимся от прохождения военной службы по при-

зыву, замещать должности гражданской службы. Он раз-

работан в целях реализации Указа Президента «О даль-

нейшем совершенствовании военной службы в Россий-

ской Федерации» и мер по повышению престижа и при-

влекательности военной службы по призыву. Государст-

венная Дума уже рассмотрела и одобрила его 20 ноября в 

первом чтении. Сейчас в Государственной Думе на рас-

смотрении находится очень важный законопроект «О фе-

деральной контрактной системе в сфере закупок товаров, 

работ и услуг». Мы готовим его ко второму чтению. Он 

определяет правовую основу формирования федеральной 

контрактной системы для обеспечения государственных и 

муниципальных нужд, принципы, этапы и круг еѐ участ-

ников, способы закупок и условия их применения, регу-

лирует отношения, связанные с прогнозированием и пла-

нированием закупок, проведением процедур отбора по-

ставщиков, исполнением контрактов, мониторингом, над-

зором, контролем и аудитом в данной сфере. Для того, 

чтобы ФКС функционировала максимально открыто, про-

зрачно и эффективно, чтобы исключить случаи корруп-

ции и злоупотреблений, в законопроекте прописан ряд 

важных норм. Обязательным становится размещение в 

открытом доступе на официальном интернет-сайте ин-

формации о проведении процедур, планов закупок, ре-

зультатов аудита контракта. Вводится институт общест-

венного контроля за государственными и муниципальны-

ми закупками. Появляется институт контрактной службы 

заказчиков. Меняется подход к определению исполнителя 

контракта: теперь исполнитель определяется по результа-

там открытого конкурса. Устанавливается запрет на за-

ключение контракта с единственным поставщиком в слу-

чае, если не состоялись торги. Закрепляется процедура 

изменения и расторжения контракта. Предусматриваются 

и некоторые антидемпинговые меры. Законодательно 

обеспечивается качественный аудит результатов испол-

нения контрактов. Обширный комплекс мер позволит 

обеспечить законодательное единство всего цикла госу-

дарственных и муниципальных закупок, осуществить пе-

реход к системному, многоэтапному и более гибкому ре-

гулированию данных процессов. И, наконец, ещѐ один 

законопроект, над которым наш Комитет активно работал 

в осеннюю сессию 2012 года и продолжает работать сей-

час, – законопроект «О государственном стратегическом 

планировании». Он уже принят Государственной Думой в 

первом чтении 21 ноября 2012 года. Положения проекта 

определяют правовые основы государственного стратеги-

ческого планирования в Российской Федерации, коорди-

нации государственного стратегического управления и 

бюджетной политики, полномочия и функции федераль-

ных органов государственной власти, органов государст-

венной власти субъектов Российской Федерации и поря-

док их взаимодействия с общественными, научными и 

иными организациями в области государственного стра-

тегического планирования. Вместе с тем в законопроекте 

не определены формы, порядок и условия участия орга-

нов местного самоуправления в государственном страте-

гическим планированием, а также документы государст-

венного стратегического планирования, которые должны 

разрабатываться, утверждаться и реализовываться на 

уровне местного самоуправления. Не установлены право-

вые основы муниципального стратегического планирова-

ния в процессе прогнозирования, программно-целевого и 

территориального планирования. Не налажена взаимо-

связь между процессами муниципального стратегическо-

го планирования и государственного стратегического 

планирования. Поэтому мы с коллегами – членами Коми-

тета – подготовили системные поправки к документу, 

которые регламентируют вопросы муниципального стра-

тегического планирования. Работа с законодательными 

материалами, конечно, превалирует в деятельности наше-
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го Комитета. Однако мы не ограничиваемся только зако-

нотворчеством. Системообразующий характер наших ба-

зовых Федеральных законов и их сложность требуют 

большой разъяснительной работы по их правильному 

применению органами региональной и муниципальной 

власти. В 2012 году мы проанализировали свыше 800 об-

ращений с мест. По поступающим материалам проводи-

лась правовая экспертиза, на основании которой были 

составлены и адресованы заявителям разъяснения законо-

дательства, а также направлен ряд запросов в федераль-

ные органы государственной власти и органы государст-

венной власти субъектов Российской Федерации, в орга-

ны местного самоуправления, в учреждения, организации, 

общественные объединения, в ассоциации и союзы муни-

ципальных образований. Кроме того, в рамках правового 

содействия депутатами было дано более 600 устных кон-

сультаций и консультаций по электронной почте по при-

менению законодательства в области местного само-

управления и в других отраслях. Комитет ведѐт активную 

работу по сбору, изучению и обобщению правопримени-

тельной практики в формате парламентских слушаний и 

круглых столов, включая такую форму, как выездные се-

минары-совещания. По итогам этой работы предлагаются 

соответствующие рекомендации, основные положения 

которых являются для депутатов Государственной Думы 

ориентиром в их законотворческой деятельности. 26 ап-

реля 2012 года в Малом зале Государственной Думы со-

стоялись организованные Комитетом парламентские слу-

шания на тему: «Вопросы законодательного обеспечения 

и совершенствования разграничения полномочий между 

уровнями публичной власти». В них приняли участие де-

путаты Государственной Думы, члены Совета Федерации, 

представители министерств, ведомств и органов исполни-

тельной власти субъектов Федерации, эксперты и члены 

профессиональных и общественных организаций. По ре-

зультатам слушаний были разработаны рекомендации, 

лѐгшие в основу многих законодательных инициатив. 3 

декабря Комитет провѐл в Государственной Думе «круг-

лый стол», посвящѐнный проблемам взаимодействия за-

конодательных органов государственной власти субъек-

тов Российской Федерации с представительными органа-

ми местного самоуправления в столь же представитель-

ном составе. Итоговый документ содержит многие реко-

мендации, которые вскоре найдут законодательное 

оформление. Неоднократно в течение года Комитет про-

водил выездные мероприятия в российских регионах. 20 

сентября состоялся семинар-совещание в Ярославле. Бы-

ли обсуждены проблемные вопросы развития местного 

самоуправления в Ярославской области и взаимодействия 

областных органов государственной (федеральной и ре-

гиональной) и муниципальной власти. 4 октября в Курске, 

а 30 ноября в Омске также в формате семинаров-

совещаний рассматривались перспективы создания новой 

системы финансирования капитальных ремонтов жилых 

домов в муниципальных образованиях. Комитет от имени 

Государственной Думы выступил соорганизатором XI 

Общероссийского форума «Стратегическое планирование 

в регионах и городах России». Среди участников меро-

приятия, состоявшегося 22 октября в Санкт-Петербурге, – 

представители органов федеральной, региональной и му-

ниципальной власти, государственные и политические 

деятели, представители бизнес-сообщества, профессио-

нальных и общественных объединений и организаций, 

видные эксперты в различных областях. На повестке об-

суждения стояли вопросы регионального развития в усло-

виях интеграции России в мировую экономическую сис-

тему. Уже традицией стали поддержка Комитета и его 

участие в подготовке и проведении Национального инве-

стиционного форума «Муниципальная Россия» В этом 

году Пятый форум прошѐл 17-19 октября в Екатеринбур-

ге. В 2012 году Комитет выступил партнѐром Междуна-

родной научно-практической конференции (Шабунинские 

чтения) «Альтернативы регионального развития», про-

шедшей в октябре в Волгограде. Мы плодотворно взаи-

модействуем с профессиональными и общественными 

объединениями, организациями, ассоциациями в сфере 

регионального и муниципального развития. В течение 

всего года представители Комитета регулярно принимали 

активное участие в заседаниях президиума Общероссий-

ского Конгресса муниципальных образований, в работе 

съезда и центрального совета Всероссийского Совета ме-

стного самоуправления, в собраниях Союза российских 

городов, Ассоциации малых и средних городов России, в 

заседаниях Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов, Союза городов Центра и Северо-Запада России, 

Ассоциаций городов Урала и Поволжья и других меро-

приятиях. Не забываем мы и о формировании и развитии 

собственных экспертных площадок. 24 мая был сформи-

рован постоянно действующий консультативно-

совещательный орган – Экспертный совет Комитета. 9 

июня Экспертный совет Комитета совместно с эксперт-

ным советом ВСМС провѐл первое заседание. На повест-

ке были рекомендации по вопросам разграничения пол-

номочий между уровнями публичной власти и их обеспе-

чение финансами, доработанные по итогам проведѐнных 

Комитетом 26 апреля 2012 года парламентских слушаний. 

Также в ходе заседания обсуждались вопросы создания 

новой системы финансирования капитальных ремонтов 

жилых домов. В декабре 2012 года Комитетом после 

большой подготовительной работы получено согласие 

Сергея Нарышкина на возобновление деятельности Сове-

та по местному самоуправлению при Председателе Госу-

дарственной Думы. Аналогичный Совет работал во вто-

ром, третьем, четвертом и пятом думских созывах. Совет 

призван стать совещательным и экспертным органом, 

обеспечивающим анализ и оценку состояния правового 

регулирования и практики применения законодательства 

в области местного самоуправления и муниципального 

строительства. 

— Деприватизация: в закон готовят изменения 

На рассмотрении Госдумы РФ находятся поправки в 76 

статью Жилищного кодекса РФ, а также в порядок депри-

ватизации жилого помещения. Данный законопроект бу-

дет касаться только того жилья, в отношении которого 

после приватизации не проводилось никаких сделок. 

Инициатором поправок в сентябре 2012 года стали 6 де-

путатов Госдумы, среди которых и председатель про-

фильного комитета Галина Хованская. Основная суть до-

кумента в том, чтобы облегчить передачу ранее привати-

зированных жилых помещений обратно на баланс муни-

ципалитетов или органов государственной власти. На се-

годня, по действующему законодательству, деприватизи-

ровать жилье во многих регионах довольно сложно, так 

как не везде прописан внятный механизм передачи и по-

следующего заключения договора социального найма на 

это помещение. Как отмечается в пояснительной записке 

к документу: «в целях установления единообразия приме-

нения регионами законопроекта предлагается Правитель-

ству РФ разработать форму заявления и договора о пере-

даче жилого помещения в государственную или муници-
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пальную собственность, а также определить порядок рас-

смотрения представляемых гражданами заявлений и до-

кументов, принятия решения и заключения договора пе-

редачи». Документом предполагается, что договор соци-

ального найма будет заключен с гражданами в течение 1 

месяца со дня регистрации права государственной или 

муниципальной собственности на переданное жилье. На 

сегодня по данному законопроекту назначен комитет-

соисполнитель, пока поправки ни в одном чтении не рас-

сматривались. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Глава Правительства России подписал постановление 

«о прозрачности» в сфере ЖКХ 

Премьер России подписал постановление, которое долж-

но обеспечить достоверной информацией участников от-

ношений в сфере ЖКХ. Постановление «О порядке пре-

доставления органам местного самоуправления информа-

ции лицами, осуществляющими поставки ресурсов, необ-

ходимых для предоставления коммунальных услуг, и 

(или) оказывающими коммунальные услуги в многоквар-

тирных домах, жилых домах либо услуги (работы) по со-

держанию и ремонту общего имущества собственников 

помещений в многоквартирных домах» направлено на 

реализацию соответствующих норм Жилищного кодекса 

РФ, что позволит гарантировать открытость информации 

в сфере ЖКХ. Документ позволит обеспечить участников 

отношений в сфере жилищно-коммунального хозяйства 

актуальной и достоверной информацией, необходимой 

для принятия обоснованных решений и проведения взве-

шенной государственной политики. Кроме того, поста-

новление призвано повысить качество управления много-

квартирными домами и предоставляемых коммунальных 

услуг. 

— Дмитрий Медведев: рост тарифов ЖКХ не всегда 

обоснован 

Рост тарифов в сфере жилищно-коммунального хозяйства 

не всегда обоснован объективными причинами, заявил на 

совещании по ЖКХ премьер-министр страны 

Д.Медведев. «Основной рост платежей граждан — как 

правило, тех платежей, которые наши люди считают не-

обоснованными и которые требуют проверки, — наблю-

даются как раз именно в этом секторе. Очевидно, что на-

селение нашей страны не должно от этого страдать, на-

ших людей нельзя оставлять один на один с проблемами и 

с теми организациями, которые работают в сфере ЖКХ. 

Это задача власти — обеспечить нужные коммуникации и 

прозрачность деятельности управляющих компаний и 

товариществ собственников жилья. Здесь остается очень 

и очень много вопросов», — отметил Премьер-министр 

РФ. Кроме того, Д.Медведев обратился к федеральным 

службам и призвал их следить за состоянием всех плате-

жей, не допуская как завышения, так и неоправданной 

дифференциации. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Приказами министерства утверждены примерные 

договоры предоставления коммунальных услуг собствен-

никам жилья 

Министр регионального развития Игорь Слюняев подпи-

сал приказы Минрегиона России об утверждении при-

мерных договоров предоставления коммунальных услуг 

собственникам и пользователям жилья: Приказ № 560 от 

28 декабря 2012 г. «Об утверждении примерного договора 

теплоснабжения в целях обеспечения предоставления 

собственникам и пользователям помещений в многоквар-

тирном доме или жилого дома коммунальной услуги», 

Приказ №561 от 28 декабря 2012 г. «Об утверждении 

примерного договора горячего водоснабжения в целях 

обеспечения предоставления собственникам и пользова-

телям помещений в многоквартирном доме или жилого 

дома коммунальной услуги», Приказ №562 от 28 декабря 

2012 г. «Об утверждении примерного договора поставки 

газа в целях обеспечения предоставления собственникам 

и пользователям помещений в многоквартирном доме или 

жилого дома коммунальной услуги» и Приказ №563 от 28 

декабря 2012 г. «Об утверждении примерного договора 

холодного водоснабжения в целях обеспечения предос-

тавления собственникам и пользователям помещений в 

многоквартирном доме или жилого дома коммунальной 

услуги». Сделан очередной шаг к стабилизации норма-

тивно-правового поля в коммунальной сфере, повышению 

качества предоставляемых гражданам жилищно-

коммунальных услуг, обеспечению прозрачности бизнес-

процессов в этой сфере и как следствие – снижению кор-

рупционных составляющих. 

— Утверждены Методические рекомендации по разра-

ботке схем теплоснабжения поселений и городских окру-

гов 

Министр регионального развития Российской Федерации 

Игорь Слюняев подписал совместный с Минэнерго Рос-

сии Приказ «О методических рекомендациях по разработ-

ке схем теплоснабжения». Методические рекомендации 

предназначены для использования при разработке схем 

теплоснабжения поселений и городских округов. В них 

содержатся методологические основы и последователь-

ный алгоритм действий, необходимых для разработки 

схем теплоснабжения этих муниципальных образований. 

Это позволит ускорить на местах соответствующую рабо-

ту, тем самым - исполнить требования Федерального за-

кона от 27 июля 2010 г. № 190-ФЗ «О теплоснабжении». 

Утверждение схем теплоснабжения поселений и город-

ских округов позволяет выявить и вывести из эксплуата-

ции избыточные и неэффективные мощности, в первую 

очередь - котельные, распределить тепловую нагрузку в 

системе теплоснабжения между источниками тепловой 

энергии, имеющими наибольшую эффективность, повы-

сить качество, надежность и безопасность теплоснабже-

ния. Тем самым обеспечивается реализация одной из 

главных задач закона «О теплоснабжении», а именно - 

получение качественной тепловой энергии по максималь-

но низкой и доступной для потребителя цене, за счет при-

оритетной и максимальной загрузки источников комби-

нированной выработки в системе теплоснабжения. Опти-

мальная загрузка эффективных источников тепловой 

энергии, а также модернизация тепловых сетей позволяет 

значительно сократить потери тепловой энергии за счет 

выбора сбалансированного режима поставки тепловой 

энергии и сокращение «прямых» потерь теплоносителя в 

тепловых сетях. Схема теплоснабжения по своему смыслу 

является инструментом долгосрочного (на срок не менее 

15 лет) инвестиционного планирования, так как содержит 

инструменты оценки финансовых потребностей поселе-

ния, городского округа и прямо влияет на инвестицион-

ные программы организаций, осуществляющих деятель-

ность по теплоснабжению. Следовательно, правильное и 

своевременное ее утверждение значительно облегчает 

доступ к кредитным ресурсам, как для теплоснабжающих 
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и теплосетевых организаций, так и для поселений и го-

родских округов. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

Журнал «Муниципальная Россия» 

— Темы номера 10 (36): Взаимодействие муниципалов и 

прокуроров обсудят на Совете при Президенте РФ, офи-

циальные ответы из Госдумы, Минэнерго и Минсельхоза, 

передача военного имущества, управление жилым фон-

дом 

В номере – обращение Президента ОКМО Степана Кири-

чука к муниципальному сообществу по случаю окончания 

2012 года, а также сообщения о заседании и решениях 

Президиума ОКМО. Конгресс намерен принять активное 

участие в подготовке к заседанию Совета по развитию 

МСУ при Президенте РФ, которое будет посвящено взаи-

модействию органов МСУ с контрольно-надзорными ор-

ганами. В подрубрике «На контроле МР» опубликован 

блок материалов по данной теме: статья Президента 

ОКМО Степана Киричука, репортаж о дискуссии, состо-

явшейся на Президиуме ОКМО, анализ материалов от 

СМО, а также комментарии экспертов. Также в номере 

опубликованы данные опросов региональных советов о 

практике применения ФЗ-257 от 8 ноября 2007 года «Об 

автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в 

РФ…» и о практике осуществления органами МСУ реги-

страционного учета граждан по месту пребывания и месту 

жительства. В рубрике «Официальный ответ» представ-

лены письма из профильного Комитета Госдумы (об оз-

накомлении жителей поселения с информацией о дея-

тельности органа МСУ), Минэнергетики (о переносе сро-

ков проведения первого энергетического обследования) и 

Минсельхоза (о ведении похозяйственных книг). Напо-

минаем, что все материалы рубрики имеют статус офици-

альных документов и могут быть использованы в работе 

органов власти. Острые для муниципалов вопросы управ-

ления жилым фондом и передачи имущества от Минобо-

роны в собственность регионов и муниципалитетов были 

рассмотрены в конце ноября на двух круглых столах в 

Совете Федерации. МР знакомит читателей с подробно-

стями состоявшихся горячих дискуссий. В «Хронике» 

представлен опыт Самары и Тольятти по применению 

коммуникации внутри городского сообщества как инст-

румента местного развития. Также в номере – статьи о 

перспективах развития агломераций как третьего уровня 

МСУ, муниципальном маркетинге и брендинге, новых 

подходах к территориальной организации МСУ, опыте 

межмуниципального сотрудничества на примере согла-

шения региональных советов Юга России. Завершает вы-

пуск перечень материалов, опубликованных в 2012 году. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Совет муниципальных образований 

— Совет рекомендовал оптимизировать оргструктуру 

местных администраций 

Правление совета муниципальных образований на своем 

заседании обсудило вопросы организационной структуры 

и предельной численности штатных единиц муниципаль-

ных служащих в муниципальных районах и городских 

округах, утвердило план работы и финансовый план сове-

та на 2013 год и назначило исполнительного директора 

совета. По общему признанию членов правления, тема 

организационной структуры и штатной численности яв-

ляется для многих очень болезненной, так как предпола-

гает сокращение штата муниципальных служащих. По 

итогам обсуждения данного вопроса администрациям 

городских округов и муниципальных районов республики 

рекомендовано до 1 апреля 2013 года привести в соответ-

ствие организационную структуру и штатные расписания 

администраций с методикой определения предельной 

численности муниципальных служащих администраций, 

разработанной республиканским министерством эконо-

мического развития и министерством финансов. Предло-

женный проект плана работы совета на 2013 год взят за 

основу. С учетом внесенных замечаний и дополнений он 

будет окончательно утвержден на следующем заседании 

правления в январе 2013 года. Финансовый план утвер-

жден в представленном виде. На должность исполняюще-

го обязанности исполнительного директора совета на сле-

дующие два года вновь назначен Рустам Исхаков. 

Уфа 

— Школы станут доступны для детей-инвалидов 

В 2013 году в Уфе в рамках государственной программы 

«Доступная среда на 2011-2015 гг.» на базе 14 школ горо-

да планируется создание условий для реализации инклю-

зивного образования. Об этом сообщили в пресс-службе 

администрации города. Благодаря программе «Доступная 

среда на 2011-2015 гг.» в Уфе в 2012 году уже создана 

универсальная среда для обучения на базе 12 школ. Про-

ект работает на условиях софинансирования с муниципа-

литетом. В пресс-службе отметили, что администрация 

города стремимся, чтобы в каждом образовательном уч-

реждении Уфы были созданы условия для образования 

детей с ограниченными возможностями здоровья. Для 

этого педагоги приступили к выполнению задач по созда-

нию системы раннего выявления и коррекции недостат-

ков в развитии детей, системы мониторинга и учета чис-

ленности детей с ограниченными возможностями здоро-

вья, наличия условий для получения ими образования. 

Прилагаются все усилия, чтобы обеспечить доступность 

качественного образования для детей с ограниченными 

возможностями здоровья по месту их жительства. Еще 

одна важная задача на 2013 год - повышение доступности 

образовательных услуг на всех уровнях муниципальной 

системы образования. Ее планируется выполнить за счет 

дальнейшего расширения сети образовательных учрежде-

ний, сети дошкольных образовательных учреждений, сек-

тора частных детских садов. Самое пристальное внимание 

в 2013 году будет уделено повышению качества предос-

тавляемых образовательных услуг, обеспечению безопас-

ного и содержательного досуга, отдыха детей и подрост-

ков, развитию условий для успешного обучения по Феде-

ральным государственным образовательным стандартам 

(ФГОС) учеников 1, 2, 3-х классов, организации подгото-

вительной работы по внедрению ФГОС в основной шко-

ле. 

Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— Администрацию ожидает пересмотр кадрового со-

става 

Администрацию столицы Бурятии в самое ближайшее 

время ожидает процесс перераспределения полномочий и 

пересмотр кадрового состава ввиду изменения системы 

управления в городе. О необходимости данной меры зая-
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вил недавно избранный мэр Улан-Удэ Александр Голков. 

По его словам, новый список должностей и закрепленных 

за ними обязанностей будет утвержден на ближайшей 

сессии городского парламента. «После избрания мэра и 

сити-менеджера в администрации встала острая необхо-

димость пересмотра состава кадров. Но в органах местно-

го самоуправления не будет ни уменьшения, ни увеличе-

ния штата, пройдет лишь перераспределение полномо-

чий», – заявил А.Голков. Он также рассказал, что в на-

стоящее время в системе городской власти произошла 

реорганизация пресс-службы – отныне деятельность гор-

совета и мэрии будет освещать одна структура вместо 

двух. «Также в ближайшее время изменение ожидает кон-

трольно-счетную палату», – добавил мэр республикан-

ской столицы. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— Власти ужесточают контроль за санитарной очист-

кой города 

В связи с тем, что управляющие компании не справляют-

ся со своими обязанностями и вовремя не вывозят мусор, 

по заданию главы Якутска Айсена Николаева создан опе-

ративный штаб по контролю за санитарным состоянием 

города. Совещания штаба проходят ежедневно, на кото-

рых руководители управ и управляющих компаний отчи-

тываются о проделанной работе по уборке мусора и нале-

дей перед первым заместителем главы города Дмитрием 

Садовниковым, сообщили в пресс-службе мэрии. Перед 

коммунальной сферой поставлена задача в срочном по-

рядке везде устранить наледи. Д.Садовников дал поруче-

ние всем руководителям округов привести в порядок са-

нитарное состояние каждого двора. «Совещания будем 

проводить ежедневно и заслушивать информацию о про-

деланной работе. Никого жалеть не будем, все кто не 

справится с работой, будем наказывать и штрафовать. 

Температурный режим ещѐ неделю будет достаточно 

низкий, поэтому не нужно ждать потепления, а начать 

максимально работать. Город должен быть чистым», - 

сказал Д.Садовников. Также первый заместитель главы 

отметил, что понимает сложность всей работы при таком 

низком температурном режиме, но санитарное состояние 

города должно быть в порядке. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— Началась перерегистрация нуждающихся в жилье 

С января по март перерегистрацию пройдут лица, нуж-

дающиеся в улучшении жилищных условий. С 9 января 

отдел по учету и распределению жилой площади админи-

страции Абакана приступил к перерегистрации очередни-

ков, состоящих на учете в качестве нуждающихся в жи-

лых помещениях. Эта ежегодная процедура должна под-

твердить их численность для дальнейшего учета в качест-

ве нуждающихся. На учете состоят граждане, подтвер-

дившие статус малоимущего. По состоянию на 1 января 

2013 года на учете состоит 1297 человек. На 1 января 

2012 года количество очередников составляло 1366 чело-

век. Очередь сократилось за счет того, что часть из вы-

бывших граждан не прошли перерегистрацию. Выбыли из 

очереди и лица, получившие жилье. Это дети-сироты, 

которым в 2012 году была предоставлена 21 квартира. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Муниципальные практики краевой столицы признаны 

лучшими по итогам V Международного смотра-конкурса 

городских практик «Город, где хочется жить» 

Барнаул стал лауреатом V Международного смотра-

конкурса городских практик «Город, где хочется жить», 

который был организован Международной Ассамблеей 

столиц и крупных городов (МАГ) в рамках Международ-

ного форума «Мегаполис: XXI век». На рассмотрение 

конкурсной комиссии были представлены 32 муници-

пальные практики нашего города. Наиболее эффективны-

ми были признаны 7 из них: за разработку и реализацию 

модели образовательного кластера на базе отдельного 

микрорайона города; за новационные подходы в органи-

зации эффективной системы дошкольного образования; за 

практику социальной реабилитации детей с ограничен-

ными возможностями в условиях загородных лагерей от-

дыха; за создание условий для непосредственного участия 

населения в решении вопросов местного значения; за ор-

ганизацию деятельности муниципального бюджетного 

учреждения города Барнаула «Музей «Город»; за систем-

ный подход в организации физкультурно-

оздоровительной и спортивно-массовой работы по месту 

жительства; за строительство станции водоочистки 

(обезжелезивания и деманганации) в поселке Южный». 

Смотр-конкурс городских практик организован во взаи-

модействии с Минрегионразвития РФ, Исполнительным 

Комитетом СНГ, Интеграционным комитетом Евразий-

ского Экономического Сообщества (ЕврАзЭС), Всерос-

сийским советом местного самоуправления (ВСМС) и 

проводится ежегодно с 2008 года. В 2012 году в нем при-

няло участие более 40 городов из Российской Федерации 

и стран СНГ. Особенность смотра-конкурса в том, что он 

ориентирован на выявление конкретных примеров реше-

ния городских проблем с учетом местных условий и осо-

бенностей. Лучший опыт войдет в «Библиотеку городских 

практик» - информационную базу данных, которая созда-

ется МАГ в помощь муниципалитетам. Напомним итоги 

трех предыдущих смотров-конкурсов городских практик 

«Лучший город СНГ и ЕврАзЭС»: в 2011году - Барнаул 

стал обладателем диплома в шести номинациях: «Практи-

ка проведения масштабного капитального ремонта фаса-

дов зданий, являющихся памятниками истории и культу-

ры регионального значения, находящихся на территории 

муниципального образования», «Практика проведения 

ежегодных конкурсов на соискание грантов главы адми-

нистрации города на содержание многоквартирных домов 

и благоустройству придомовых территорий в рамках реа-

лизации долгосрочной целевой Программы «Развитие 

общественных инициатив в г.Барнауле на 2010-2012 гг.», 

«Практика снижения долговой нагрузки бюджета города 

(объема долговых обязательств) и минимизацию расходов 

на обслуживание муниципального долга», «Практика 

снижения просроченной кредиторской задолженности 

прошлых лет и недопущение образования текущей за-

долженности», «Практика перехода на среднесрочное 

бюджетное планирование (формирование трехлетнего 

бюджета города) и реализацию принципа раздельного 

планирования действующих и принимаемых обяза-

тельств, позволяющих обеспечить предсказуемость и пре-

емственность бюджетной политики на среднесрочный 

период», «Практика проведения эффективных мероприя-

тий в рамках налоговой политики на период 2009-2011 

гг., нацеленной на повышение доходного потенциала, 
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укрепление финансовой самостоятельности бюджета го-

рода, повышение ответственности бюджетных и автоном-

ных учреждений за качество предоставляемых услуг и 

распределение ресурсов»; в 2010 году - столица края от-

мечена дипломом в номинациях «За эффективное форми-

рование и исполнение бюджета города», «За организацию 

доступности городского транспорта для людей с ограни-

ченными возможностями и систему организации службы 

скорой медицинской помощи», «За успехи в организации 

работы общегородских и районных библиотек», «За прак-

тику проведения капитального ремонта городской систе-

мы водоснабжения и водоотведения»; в 2008 году - луч-

шей признана практика в номинации «Организация эф-

фективного взаимодействия органов местного самоуправ-

ления». 

— Город будет прирастать образовательными класте-

рами 

Полностью закончено формирование образовательного 

кластера в квартале 2000. Вначале был построен детский 

сад, потом школа. В строй действующих вошли школа 

искусств и бассейн. Все они расположены на одной пло-

щадке внутри нового жилого микрорайона. Положено 

начало формированию образовательного кластера в со-

седнем, 2001-м квартале: торжественно открыт первый 

объект, детский сад на 330 мест. Скоро к нему присоеди-

нятся музыкальная школа и бассейн. К 2017 году в новых 

микрорайонах (2008 и 2034) будет построены аналогич-

ные кластеры. Губернатор Алтайского края и глава адми-

нистрации Барнаула Игорь Савинцев побывали на откры-

тии объектов, построенных при участии и краевого и го-

родского бюджетов. От такого сотрудничества выиграли 

прежде всего дети, живущие в новых микрорайонах, и их 

родители. Кластеры расположены внутри микрорайонов, 

не нужно переходить через оживленные магистрали. За-

кончив детский сад, ребята пойдут в расположенную ря-

дом школу. После уроков скучать тоже не придется – 

можно заняться спортом или творчеством. Вечерами и в 

выходные дни кластеры станут центром культурной и 

спортивной жизни для жителей близлежащих домов неза-

висимо от возраста. - Мы стараемся создать самые луч-

шие, достойные XXI века условия для всестороннего раз-

вития детей, - сказал Губернатор Алтайского края Алек-

сандр Карлин, - в новых кварталах самая высокая востре-

бованность детских образовательных учреждений. Всего 

два года назад было принято решение о строительстве 

кластера в квартале 2000, и вот он уже действует, а мы 

открываем детский сад в соседнем, 2001-м квартале, ко-

торый стал началом нового кластера. Мной утверждена 

программа «80 на 80», в результате которой в Барнауле за 

ближайшие пять лет будет возведено семь крупных соци-

ально значимых объектов в сфере культуры, здравоохра-

нения, образования. Уверен, что они будут построены в 

короткие сроки с хорошим качеством, - подчеркнул 

И.Савинцев. Глава администрации города поблагодарил 

Губернатора за внимание к развитию социальной сферы 

Барнаула, и подтвердил готовность города к решению 

поставленной задачи в течение 2013г. обеспечить местами 

в детских садах детей от трех до семи лет: - Задача слож-

ная, но выполнимая, к 1 сентября мы ее решим. Когда 

администрация края стала активно поддерживать строи-

тельство образовательных учреждений, темпы увеличи-

лись, ежегодно сфера дошкольного образования прирас-

тает более, чем на тысячу мест. Дан старт новому класте-

ру. В 2015 году строительство будет завершено, мы вы-

полним свои обязательства перед жителями. Благодарю 

всех участников процесса формирования кластеров, уве-

рен, что наша дальнейшая совместная работа будет не 

менее плодотворной. 

— В администрации города утверждены виды обяза-

тельных работ и перечень организаций для отбывания 

лицами административного наказания 

Соответствующее постановление администрации Барнау-

ла «О мерах по реализации статьи 32.13. Кодекса Россий-

ской Федерации об административных правонарушениях» 

вступило в силу с 1 января 2013 года. Постановление оп-

ределяет следующие виды обязательных работ: содержа-

ние проезжей части (в том числе трамвайных путей) и 

тротуаров улиц города (подметание, сбор мусора, очист-

ка, мытье и окраска урн для мусора, ограждений); очистка 

городских территорий от наледи и снега, включая сгреба-

ние и погрузку скола и снега в автосамосвалы; очистка от 

объявлений, мытье, покраска павильонов ожидания обще-

ственного транспорта, ограждений остановок трамваев; 

очистка от объявлений и окраска опор контактной сети и 

наружного освещения; вскапывание земли клумб, про-

полка и полив цветников; покос травы (ручной и механи-

зированный). 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Изменения в структуре администрации 

С 1 января вступило в силу решение Городской Думы о 

внесении изменений в структуру администрации Петро-

павловск-Камчатского городского округа. По предложе-

нию Главы администрации краевого центра Алексея 

Алексеева с начала текущего года в структуре админист-

рации действуют 2 комитета, 6 департаментов, 4 управле-

ния и 1 отдел. Функции правового, бухгалтерского, фи-

нансово-аналитического и материально-технического 

обеспечения деятельности администрации, как и прежде, 

закреплены за Аппаратом. А.Алексеев отметил, что вне-

сѐнные изменения ни в коем случае не подразумевают 

увеличения штатной численности или каких-либо допол-

нительных финансовых затрат. «Это полностью исключе-

но», - сказал Глава администрации. Он сообщил, что ряд 

функций из существовавших ранее отделов и управлений 

переданы в другие департаменты и комитеты, для того, 

чтобы они работали более мобильно и эффективно. «Ак-

цент в структуре сделан на создании Управления культу-

ры, спорта и молодежной политики и Департамента 

управления жилищным фондом, который будет занимать-

ся непосредственно жилфондом Петропавловска и рабо-

той с управляющими компаниями», - сообщил 

А.Алексеев. 

Краснодарский край 

Анапа 

— Правила застройки ужесточаются 

Любые строительные работы в Анапе должны проводить-

ся с соблюдением всех правил и нормативов, а также без 

нанесения вреда облику города-курорта – считает испол-

няющий обязанности главы Сергей Сергеев. Отныне тре-

бования к строительным работам ужесточены, и градо-

строительная инспекция занялась приведением строек 

города ко всем стандартам. В настоящее время управле-

ние муниципального контроля обследует все стройки, 

которые ведутся на территории курорта. Застройщикам 

выданы требования для приведения объектов в соответст-

вие с нормативами. В случае их неисполнения в отноше-

нии застройщика будет возбуждено административное 
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производство. Требования администрации города: при 

строительстве любого объекта застройщики должны, в 

первую очередь, заботиться о безопасности анапчан и их 

гостей. На всех стройках должны быть установлены забо-

ры и навесы над тротуарами, паспорта объектов, чтобы 

анапчане и контролирующие органы знали, что здесь 

строится, кем и когда будут закончены работы. Кстати, на 

незаконных стройках Анапы стали появляться предупре-

ждающие таблички «Самострой», чтобы все видели: по-

купая здесь квадратные метры, люди рискуют собствен-

ными деньгами. 

Красноярский край 

— В регионе в 3 раза увеличилось число населенных пунк-

тов, в которых никто не проживает 

Согласно итогам Всероссийской переписи населения 2010 

года удельный вес городского населения в общей числен-

ности составил 76,3%, сельского населения – 23,7%. Для 

сравнения, по итогам Всероссийской переписи населения 

2002 года удельный вес жителей городских населенных 

пунктов в общей численности составлял 75,7%; жителей 

сельских населенных пунктов – 24,3%, что свидетельст-

вует о непрекращающемся процессе урбанизации. При 

этом наибольшей урбанизированностью населения отли-

чаются муниципальные образования, расположенные в 

центре территории Красноярского края (где доля город-

ского населения в общей численности превышает 90%), 

что обусловлено географическим положением админист-

ративного центра края (г.Красноярска); наименьшей ур-

банизированностью – северо-восточные районы края. На 

момент переписи 2010 года в крае насчитывалось 63 го-

рода и рабочих поселка. При этом, в основной массе го-

родов почти 90% составляют города с численностью на-

селения до 100 тыс. жителей, в которых, проживает треть 

городского населения края. За межпереписной период 

2002-2010 гг. почти в 3 раза увеличилось число населен-

ных пунктов, в которых никто не проживает; в 1,5 раза 

увеличилось число населенных пунктов с численностью 

жителей 10 человек и менее; на треть увеличилось коли-

чество населенных пунктов с численностью населения 

более 10, но менее 50 человек, сообщает Красноярскстат. 

Дудинка 

— В муниципалитете изменилась плата за наем жилого 

помещения 

В соответствии с решениями Дудинского городского Со-

вета депутатов произведена корректировка размера платы 

за наем жилого помещения в Дудинке. Необходимость 

изменений, вносимых в структуру платы, обусловлена 

тем, что городу Дудинке Министерством жилищно-

коммунального хозяйства Красноярского края на 2013 год 

не предусмотрены субсидии для финансирования расхо-

дов по содержанию и ремонту жилых помещений по до-

говорам социального найма, договорам найма жилых по-

мещений муниципального жилищного фонда. Таким об-

разом, с 1 января 2013 года размер платы за содержание и 

ремонт жилого помещения нанимателям муниципального 

жилищного фонда стал равен размеру платы, установлен-

ной собственникам жилых помещений многоквартирного 

дома. При этом общий размер платежа не увеличивается, 

поскольку повышение платы за содержание и ремонт жи-

лого помещения для нанимателей компенсировано 

уменьшением платы за наем. Благодаря этому, в январе 

2013 года наблюдается снижение общего размера платы 

за жилое помещение у нанимателей. 

Красноярск 

— Изменился график включения и отключения уличного 

освещения 

Об этом сообщили специалисты департамента городского 

хозяйства администрации города. Новый график утвер-

жден на этой неделе. По регламенту он составляется и 

утверждается ежегодно. Время начала и окончания рабо-

ты уличных фонарей регламентируется федеральными 

нормативами. Они разработаны для всей страны с учетом 

широты, долготы и других параметров расположения на-

селенных пунктов. В нынешнем году график составлялся 

с учетом дополнительного анализа климатических усло-

вий, существующей дорожной обстановки и продолжи-

тельности светового дня в городе. Его провели специали-

сты департамента городского хозяйства, а также специа-

лизированных предприятий и организаций. Во внимание 

также были приняты обращения граждан и общественных 

организаций, которые поступали в органы власти в по-

следнее время. Новый график отличается от прошлогод-

него тем, что время горения уличных фонарей в некото-

рые дни каждого месяца увеличено. То есть включать их 

будут раньше, а отключать чуть позже. В основном, из-

менения коснулись зимних и осенних месяцев, когда про-

должительность темного времени суток больше. В зави-

симости от климатических условий в те или иные дни, 

время горения фонарей увеличено на 5-15 минут по срав-

нению с предыдущим годом. Подробнее ознакомиться с 

графиком работы уличного освещения можно на офици-

альном сайте администрации Красноярска в разделе «Го-

род сегодня/Городское хозяйство/Озеленение и благоуст-

ройство». 

Пермский край 

— 2013 год объявлен годом повышения эффективности 

работы муниципалитетов 

2013 год объявлен в Пермском крае годом повышения 

эффективности работы муниципалитетов в области обес-

печения безопасности жизнедеятельности населения. Та-

кое решение принято на заседании краевой комиссии по 

предупреждению, ликвидации чрезвычайных ситуаций и 

обеспечению пожарной безопасности. В ближайшее вре-

мя Министерство общественной безопасности совместно 

ГУ МЧС России по Пермскому краю разработают план 

мероприятий по повышению эффективности работы му-

ниципалитетов в области обеспечения безопасности жиз-

недеятельности населения в 2013 года. 

Приморский край 

Владивосток 

— Администрация усилит контроль работы обществен-

ного транспорта в вечернее время 

По поручению главы города Игоря Пушкарева во Влади-

востоке продолжатся начатые в прошлом году проверки 

по вопросу соблюдения автотранспортными предпри-

ятиями графиков движения в вечернее время. Данные 

мероприятия, направленные на улучшение качества пас-

сажирских перевозок, будут проходить в приморской сто-

лице два раза в неделю. «В администрацию города посту-

пает большое количество жалоб от горожан именно на 

несоблюдение вечернего расписания автотранспортными 

предприятиями, – сообщила и.о. начальника управления 

транспорта Юлия Пушкова, - поэтому сотрудники управ-

ления будут проводить регулярные проверки движения 

автобусов по вечерам. Эти меры также помогут в реше-

нии приоритетной задача, поставленной перед управлени-
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ем - вывести работу общественного транспорта на новый 

качественный уровень и сделать проезд в автобусах мак-

симально комфортным для пассажиров». По результатам 

проверок в случае выявления нарушений графиков дви-

жения сотрудники управления транспорта администрации 

Владивостока будут составлять протоколы, по которым 

на административных комиссиях будут приниматься ре-

шения о мерах ответственности для компаний, нарушаю-

щих свои обязательства. 

Хабаровский край 

Совет муниципальных образований 

— О взаимодействии с Пенсионным фондом 

Состоялось очередное заседание правления совета, на 

котором одной из главных стала тема взаимодействия 

органов Пенсионного фонда РФ с органами муниципаль-

ной власти в рамках соглашений о социальном партнерст-

ве. С информацией выступила Татьяна Костюк — замес-

титель управляющего отделением Пенсионного фонда в 

регионе. Она отметила, что в своей деятельности органы 

Пенсионного фонда края выстраивают продуктивные 

партнерские отношения с органами исполнительной вла-

сти муниципального уровня. За одиннадцать месяцев 

2012 года платежей по обязательному пенсионному стра-

хованию поступило на 3,2% больше, чем в прошлом году, 

в двенадцати районах края достигнуто отсутствие задол-

женности по организациям, финансируемым из бюджета 

муниципальных районов. Вместе с тем в крае остро стоит 

вопрос по страховым взносам на обязательное медицин-

ское страхование. По второму вопросу повестки «Об ос-

новных направлениях взаимодействия органов исполни-

тельной власти края и органов местного самоуправления 

муниципальных образований края в сфере формирования 

благоприятного инвестиционного климата и реализации 

инвестиционных проектов» с докладом выступил Максим 

Тарасов — начальник управления внешнеэкономического 

сотрудничества и инвестиций министерства экономиче-

ского развития и внешних связей края. Рассмотрены во-

просы, касающиеся НПА по инвестиционной деятельно-

сти, обучающих семинаров для специалистов муници-

пальных образований края в сфере инвестиций, условий 

инвестиционной деятельности в муниципальных районах 

края. По третьему вопросу повестки «Об итогах проведе-

ния дополнительной диспансеризации работающих граж-

дан, диспансеризации детей-сирот и детей, находящихся в 

трудной жизненной ситуации, детей подросткового воз-

раста (14 лет) и задачах на 2013 год. Об организации 

льготного лекарственного обеспечения жителей края, 

проблемах и путях их решения» с докладом выступил 

Евгений Гончаров — заместитель министра здравоохра-

нения края. Он рассказал о системе диспансеризации гра-

ждан и детей-сирот и причинах невыполнения планового 

задания диспансеризации в ряде районов края, об измене-

ниях в системе диспансеризации 2013 года, о сложностях 

лекарственного обеспечения льготных категорий граж-

дан. Правление совета утвердило составы четырех коми-

тетов совета, изменения в смете доходов и расходов сове-

та на 2012 год, смету расходов на обеспечение деятельно-

сти совета на 2013 год, штатное расписание совета. С 

докладами по этим вопросам выступили председатель 

СМО Владимир Михалев и главный бухгалтер совета 

Виктория Махнева. В работе совместного совещания с 

главами городских округов и муниципальных районов 

края и заседания правления совета приняли участие за-

меститель председателя краевого правительства по во-

просам внутренней политики Виктор Марценко и замес-

титель председателя постоянного комитета по вопросам 

государственного устройства и местного самоуправления 

законодательной думы края Александр Фокин. 

Комсомольск-на-Амуре 

— В 2013 году продолжится работа по формированию 

электронного муниципалитета 

В 2013 году в Комсомольске-на-Амуре продолжится ра-

бота по формированию электронного муниципалитета. 

Она идѐт в соответствии с комплексной муниципальной 

целевой программой «Формирование электронного муни-

ципалитета на основе межструктурной информатизации и 

автоматизации предоставления услуг и функций в элек-

тронном виде, рассчитанной на 2011-2015 гг.» В завер-

шившемся году были выполнены мероприятия по созда-

нию технической базы электронного муниципалитета. 

Созданы муниципальный центр обработки данных (ЦОД) 

и муниципальная сеть передачи данных (МСПД). Все 

здания администрации города объединены в единую сеть 

и присоединены к муниципальному ЦОД. Выполнены 

мероприятия по обеспечению защиты сертифицирован-

ными средствами муниципальной информационной ин-

фраструктуры. Развернута и адаптирована автоматизиро-

ванная информационная система взаимодействия муни-

ципальных служащих при оказании услуг (АИС ВМС). Еѐ 

основное назначение - обеспечение всех видов взаимо-

действия, как внутриведомственное (структуры админи-

страции между собой), так и межведомственное взаимо-

действие (взаимодействие с федеральными структурами) 

муниципальных исполнителей услуг в электронном виде. 

На едином и региональном порталах государственных и 

муниципальных услуг размещены сведения обо всех му-

ниципальных услугах и формы заявлений и необходимых 

для их предоставления документов. В рамках реализации 

№210-ФЗ «О предоставлении государственных и муници-

пальных услуг» и формирования электронного правитель-

ства открыты Службы «одного окна». Их основная цель - 

облегчить процесс получения муниципальных услуг для 

заявителей, по возможности максимально ограничить его 

участие в процессах сбора различных справок и докумен-

тов, необходимых для получения той или иной муници-

пальной услуги. На первом этапе в службе «одного окна» 

будут предоставляться наиболее массовые и востребован-

ные услуги, для предоставления которых необходимо по-

лучить какие либо документы или сведения, уже имею-

щиеся в органах власти. Теперь заявителю не требуется 

собирать эти документы, они будут получены админист-

рацией города самостоятельно. В 2013 году запланирова-

но дальнейшее развитие электронного муниципалитета. 

Будет осуществлѐн перевод всех муниципальных услуг 

администрации города (за исключением услуг записи ак-

тов гражданского состояния) к предоставлению по прин-

ципу «одного окна». Кроме этого в городе планируется 

открыть филиал краевого многофункционального центра 

по предоставлению государственных и муниципальных 

услуг. Будет также продолжена работа по дальнейшему 

переводу муниципальных услуг к предоставлению в элек-

тронном виде в сети Интернет посредством Единого пор-

тала государственных и муниципальных услуг, регио-

нальном информационно-справочном портале об услугах, 

предоставляемых органами власти Хабаровского края. 

Информация о деятельности органов местного само-

управления будет предоставляться на новой соответст-

вующей современным требованиям версии сайта органов 



  

 

  
 

СТР. 15 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 01 (219) 

местного самоуправления. Которая будет включать в себя 

версию для слабовидящих, а также возможность ведения 

диалога с органами власти с использованием Интернет, 

участия граждан в форумах, опросах, голосованиях, двух-

сторонний обмен информацией по запросу заявителей 

муниципальных услуг. Будет внедряться автоматизиро-

ванная информационная система «Муниципальная градо-

строительная деятельность, земля, объекты недвижимости 

и муниципальное имущество (с элементами информаци-

онной системы обеспечения градостроительной деятель-

ности (МИСОГД)». Получит дальнейшее совершенство-

вание деятельность органов администрации города с ис-

пользованием современных информационно-

телекоммуникационных средств (подключение к феде-

ральным и региональным автоматизированным системам 

документооборота, финансовых и других систем учета). 

Хабаровск 

— В дальневосточной столице утверждена ведомствен-

ная целевая программа по сохранению и укреплению здо-

ровья населения на 2013 год 

Как отмечают в управлении здравоохранения, мотивиро-

вать хабаровчан вести здоровый образ жизни поможет 

реализация, в том числе, пилотного проекта «Эстафета 

здоровья». В его рамках запланированы различные массо-

вые акции, направленные на популяризацию знаний в 

сфере охраны здоровья. Предполагается привлечь к уча-

стию в таких мероприятиях коллективы предприятий ма-

лого и среднего бизнеса. Задачей новой программы явля-

ется также вовлечение горожан в донорское движение. 

Это позволит обеспечить потребность лечебно-

профилактических учреждений города в донорской крови 

и ее компонентах. В целом же комплекс мер, предусмот-

ренных программой, направлен на санитарно-

гигиеническое просвещение горожан, так как повышение 

уровня грамотности и формирование ответственного от-

ношения к собственному здоровью является основой для 

эффективного применения сберегающих здоровье техно-

логий. Немаловажная роль здесь отведена представителям 

средств массовой информации. Кроме того, к реализации 

программы запланировано привлечь волонтеров из числа 

выпускников общеобразовательных учреждений, студен-

тов. В управлении здравоохранения уверены: программа 

позволит объединить усилия различных органов, учреж-

дений и служб по формированию здорового образа жизни 

у горожан. А повышение информированности взрослых и 

детей о факторах риска заболеваний и мерах их профи-

лактики позволит привлечь горожан в Центры здоровья, 

кабинеты здорового детства и профилактические школы, 

что позволит увеличить охват населения скрининговым 

обследованием для раннего выявления заболеваний. 

Амурская область 

Благовещенск 

— Все детские сады и учреждения дополнительного об-

разования детей стали автономными 

На сегодняшний день из подведомственных управлению 

образования города муниципальных образовательных 

учреждений переведены в автономию 41 детский сад и 8 

учреждений дополнительного образования детей, что со-

ставляет 100% от их общего числа. Кроме того, из 20 

школ в автономию переведены 9 общеобразовательных 

учреждений. Переход учреждений в разряд автономных 

дает им большую самостоятельность, позволяет зараба-

тывать средства путем оказания дополнительных платных 

образовательных услуг и использовать эти средства на 

развитие учреждения. 

Иркутская область 

Братск 

— Муниципалитет признан лучшим городом для инве-

стиций 

Подведены итоги Общероссийского конкурса «Мой реги-

он и город – лучшие!», который проводился при под-

держке федерального журнала «Регионы России». За пер-

вое место в номинации «Лучший город для инвестиций» 

боролись более 40 муниципалитетов. Но самым открытым 

для инвесторов, самым благоприятным для реализации 

инвестиционных проектов, по мнению авторитетного 

жюри, оказался Братск. По итогам конкурса победителем 

в этой номинации была признана Администрация города 

Братска. Первое место является оценкой результатов дея-

тельности исполнительного органа местного самоуправ-

ления в сфере инвестиций в 2012 году. Всего в адрес Орг-

комитета конкурса с апреля по ноябрь 2012 года поступи-

ло более 700 заявок на участие. Жюри крайне строго оце-

нивало присланные материалы и в итоге к участию были 

допущены 318 проектов. Основной целью конкурса стала 

персонифицированная оценка потенциала и эффективно-

сти работы региональных и муниципальных органов вла-

сти, крупных субъектов экономической деятельности для 

подготовки новой программной стратегии регионального 

развития РФ, суммирование «точек роста» в нашей стране 

в различных отраслях, выявление региональных лидеров 

общественного мнения. Конкурс направлен на политиче-

скую, экономическую и культурную консолидацию ре-

гионов России, возможность для представителей органов 

исполнительной и законодательной власти субъектов РФ, 

муниципалитетов, крупных компаний и предприятий рас-

сказать и показать реализованные и будущие проекты и 

программы, идеи и инициативы, которые они осуществи-

ли или намерены осуществить на благо своего региона и 

города. Как отметили в комитете экономического разви-

тия администрации Братска, участие в подобных меро-

приятиях открывает дополнительные возможности для 

демонстрации экономических, инвестиционных, культур-

ных и туристических возможностей и потребностей на-

шей территории, для поиска деловых партнеров и привле-

чения внебюджетного финансирования для реализации 

инвестпроектов. 

Зима 

— Город в 2013 году празднует 270-летие со дня основа-

ния 

Город Зима в 2013 году будет праздновать 270-летний 

юбилей, создан оргкомитет под руководством заместите-

ля губернатора Иркутской области Владимира Дорофеева, 

сообщил мэр Владимир Трубников. «Область пообещала 

помощь в возведении четырех юбилейных объектов – 

бассейна, детского сада, дома культуры и стадиона. Это 

получило подтверждение и в ходе личной встречи с гу-

бернатором Сергеем Ерощенко», - сказал мэр Зимы. По 

его словам, уже состоялся аукцион по «привязке» готово-

го проекта бассейна к выбранной в городе площадке. По 

плану, к концу апреля проект должен быть готов и пройти 

госэкспертизу. Уже есть проект нового дома культуры, 

его решено строить его не на той площадке, где было ста-

рое здание, а рядом. Таким образом, останется больше 

места под сквер Энергетиков, часовню и автостоянку. Как 

известно, средства на снос остатков здания выделило Зи-

ме ОАО «Иркутскэнерго». Сэкономленные деньги пойдут 
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на разработку схемы теплоснабжения города. «Как по-

обещали энергетики, она даст возможность для жителей 

восточной части города получать тепло напрямую от по-

ставщика, минуя посредника, из-за которого повышается 

тариф», - сказал В.Трубников. Есть договоренность по 

строительству стадиона «Локомотив». Главная задача – 

доработка проекта, который был создан несколько лет 

назад и сейчас требует внесения изменений. Помимо того 

власти Зимы также подали заявку на включение в регио-

нальную программу проекта по размещению полей для 

мини-футбола. Муниципалитет готов оплатить установку 

поля – это около 1 млн руб. 

Курганская область 

Совет муниципальных образований 

— Состоялись выборы, подведены итоги 

Состоялось VI общее собрание членов совета муници-

пальных образований. Мероприятие началось с демонст-

рации фильма, рассказывающего о деятельности совета в 

текущем году, а открыл форум и выступил с отчетом о 

работе правления в 2012 году председатель правления 

СМО Валерий Яковлев. Он остановился на вопросах, тре-

бующих дальнейшего развития, и сформулировал при-

оритетные направления деятельности совета в 2013 году. 

Председатель ревизионной комиссии совета, глава Миш-

кинского района Владимир Бородкин сделал отчетный 

доклад ревизионной комиссии об итогах проверки финан-

сово-хозяйственной деятельности совета. Глава Красно-

уральского сельсовета Юргамышского района Павел 

Дмитриев поделился своими впечатлениями о IV обще-

российском муниципальном правовом форуме, собрав-

шемся в городе Бузулук, и поставил перед правлением 

совета и областным правительством ряд вопросов относи-

тельно увеличения зарплаты муниципальным служащим и 

обеспечения отдельных расходных статей за счет доходов 

поселений. Значимым моментом общего собрания стало 

выступление губернатора области Олега Богомолова, в 

котором он подвел итоги социально-экономического раз-

вития области в текущем году, обозначил ключевые на-

правления в работе муниципальных образований. В част-

ности, говоря о развитии агропромышленного комплекса 

он поручил всем муниципальным образованиям разрабо-

тать программы развития АПК, рассчитав их на восемь 

лет, и определить перспективы по каждому поселению. В 

заключение выступления губернатор поздравил муници-

пальные образования, ставшие лучшими по результатам 

оценки эффективности деятельности органов местного 

самоуправления за 2011 год и вручил сертификаты на 

получение грантов, а также почетные грамоты областного 

правительства и благодарственные письма губернатора 

региона лучшим представителям органов местного само-

управления. Почетную миссию выполнил и первый за-

меститель председателя зауральского парламента Влади-

мир Хабаров, вручивший благодарственные письма обла-

стной думы главе Журавлевского сельсовета Каргаполь-

ского района Владимиру Григорьеву и управляющей де-

лами администрации Шатровского района Татьяне Рома-

новой. Председатель правления совета В.Яковлев вручил 

сертификаты «Областная площадка лучшего опыта муни-

ципального управления», почетные грамоты правления 

совета и благодарственные письма председателя правле-

ния СМО. Первым заместителем губернатора области и 

начальником областного управления реабилитации терри-

торий и защиты населения были вручены награды по ито-

гам областных конкурсов на лучшую организацию дея-

тельности органов МСУ в части реализации полномочий 

в области пожарной безопасности. Затем состоялись вы-

боры нового состава правления совета, председателя 

правления, ревизионной комиссии и исполнительного 

директора. Председателем правления большинством го-

лосов вновь избран глава Варгашинского района 

В.Яковлев, исполнительным директором — Зинаида 

Емельянова. 

Курган 

— Межведомственное взаимодействие – залог качест-

венного оказания муниципальных услуг 

Усовершенствование межведомственного взаимодействия 

в процессе предоставления муниципальных услуг в сфере 

опеки и попечительства обсуждалось на совещании, кото-

рое провел заместитель Руководителя Администрации 

города Кургана, директор Департамента социальной по-

литики Виктор Осипов. Как сообщила заместитель на-

чальника городского управления опеки и попечительства 

Елена Панфилова, в конце 2012 года Администрацией 

Кургана были приняты новые административные регла-

менты. Они урегулировали порядок назначения опекунов, 

принятия решений о возможности стать опекуном, попе-

чителем, приемным родителем или усыновителем (удоче-

рителем), порядок выдачи заключений о возможности 

временной передачи детей в семьи, а также выдачи пред-

варительных разрешений, затрагивающих осуществление 

имущественных прав несовершеннолетних, недееспособ-

ных и ограниченно дееспособных граждан. Для получе-

ния данных услуг курганцы обязаны предоставлять лишь 

часть необходимых документов, остальные специалисты 

муниципалитета запрашивают у соответствующих ве-

домств самостоятельно. В частности, осуществляется со-

трудничество с городскими и региональными подразде-

лениями Росреестра, Роспотребнадзора, Пенсионного 

фонда, УМВД России, Управления Федеральной службы 

судебных приставов, Кадастровой палаты, Управления 

Федеральной миграционной службы, ЗАГСа. На заседа-

нии обсуждались способы обмена данными, сроки пре-

доставления необходимых сведений, назначение ответст-

венных должностных лиц. Итог встречи подвел директор 

Департамента социальной политики Администрации го-

рода Кургана В.Осипов. Он отметил, что диалог получил-

ся результативным – были выработаны оптимальные пути 

взаимодействия по ряду проблемных вопросов. - Мы все 

делаем общее дело, поэтому заинтересованы в получении 

высоких результатов. Чем слаженнее и оперативнее мы 

будем работать, тем быстрее каждый ребенок обретет 

любящих родителей и его права и интересы будут надеж-

но защищены, - подчеркнул В.Осипов. 

Московская область 

— Жителям Подмосковья начали выдавать универсаль-

ные электронные карты 

С 9 января жители Московской области могут подать за-

явление на получение универсальной электронной карты. 

Для этого в регионе предусмотрено четыре пункта выда-

чи: два в городе Мытищи, один в Балашихе и один в 

Одинцове. Карта выдаѐтся через месяц после подачи за-

явления, сообщает Министерство государственного 

управления, информационных технологий и связи Мос-

ковской области. Преимуществ у универсальной элек-

тронной карты множество, а со временем планируется 

«привязать» к ней ещѐ больше функций. На данный мо-

мент универсальная карта может использоваться в каче-

стве страхового свидетельства обязательного пенсионно-
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го страхования, полиса обязательного медицинского 

страхования, а также является полноценной банковской 

картой. За два дня уже несколько жителей Московской 

области подали заявку на получение универсальной элек-

тронной карты. В этом году она выдается по желанию, то 

есть если человек не хочет еѐ получать, никаких заявле-

ний на отказ от карты писать не нужно. 

Совет муниципальных образований 

— В Подмосковье могут создать «белый» список за-

стройщиков 

Исполнительный директор совета Олег Иванов принял 

участие в первом заседании общественного совета по во-

просам долевого жилищного строительства в регионе, 

созданного при областной общественной палате. Заседа-

ние провел временно исполняющий обязанности губерна-

тора Андрей Воробьев, в нем помимо представителя СМО 

приняли участие министр областного правительства по 

долевому жилищному строительству, ветхому и аварий-

ному жилью Александр Коган, депутат Госдумы Алек-

сандр Хинштейн, заместитель председателя областной 

общественной палаты, депутат областной думы Никита 

Чаплин. По данным областного комитета по долевому 

жилищному строительству, ветхому и аварийному жи-

лью, в регионе существует 121 проблемный объект, свя-

занный с обманутыми дольщиками. От недобросовестных 

застройщиков пострадало 60 тыс. человек (13,5 тыс. се-

мей) — это как жители области, так и приезжие из других 

регионов. По словам А.Когана, восемнадцать проблемных 

объектов уже удалось достроить и сдать в эксплуатацию, 

еще одиннадцать будут введены до конца года. В первую 

очередь решается квартирный вопрос многодетных семей, 

пострадавших от недобросовестных застройщиков — та-

ких семей в Подмосковье насчитывается 101. Андрей Во-

робьев поставил перед общественным советом две задачи. 

По его мнению, совет должен не только участвовать в 

решении проблем обманутых дольщиков, оказывать им 

юридическую, консультационную и организационную 

помощь, но и предотвращать их появление и умножение. 

Одна из превентивных мер состоит в том, чтобы по ана-

логии с уже существующим «черным» списком недобро-

совестных застройщиков создать «белый» список строи-

тельных организаций, верных принципу социальной от-

ветственности бизнеса и добросовестно исполняющих 

свои обязательства перед дольщиками. (Реестр недобро-

совестных застройщиков включает 69 строительных ор-

ганизаций, с ним можно ознакомиться на сайте областно-

го правительства.) Прежде чем создавать подобный спи-

сок, необходимо выработать критерии, по которым та или 

иная строительная компания будет признана социально 

ориентированной, — считает О.Иванов. Поэтому членами 

общественного совета было принято решение создать ра-

бочую группу, которая уточнит эти критерии, чтобы «бе-

лый» список не превратился в инструмент лоббирования 

строительными компаниями своих коммерческих интере-

сов. Таким образом, общественный совет начнет выпол-

нять свою главную миссию, о которой говорил губерна-

тор: станет фильтром строительного рынка и эффектив-

ным средством «обратной связи» общественности с пра-

вительством по вопросам долевого строительства. Обще-

ственный совет по вопросам долевого жилищного строи-

тельства в регионе был создан при областной обществен-

ной палате 29 октября 2012 года по поручению бывшего 

губернатора Сергея Шойгу. В него вошли юристы, само-

регулируемые организации, организации по защите прав 

человека и представители инициативных групп дольщи-

ков. 

Новосибирская область 

Бердск 

— В муниципалитете появится единый телефон спасения 

Уже в январе в Бердске должны были произойти измене-

ния в части сбора информации от населения на единый 

«оперативный» телефонный номер по примеру зарубеж-

ного 911. Однако пока, как сообщал руководитель город-

ской Единой дежурной диспетчерской службы (ЕДДС) 

Ярослав Гневашев, никаких распоряжений не поступало. 

По информации пресс-службы губернатора и областного 

правительства, в 2013 году в Новосибирской области 

пройдет апробацию единая система вызова экстренных 

служб, которая предполагает организацию централизо-

ванного вызова по единому номеру 112. Сообщения о 

происшествиях от граждан будут поступать в Центр об-

работки вызовов, после чего их перенаправят в соответст-

вующие экстренные и оперативные службы — пожарную 

охрану, скорую помощь, спасателям, полиции, энергети-

кам, газовикам и другим. Как сообщил руководитель де-

партамента информатизации и развития телекоммуника-

ционных технологий областного правительства Анатолий 

Дюбанов, в декабре 2012 года Новосибирская область 

закончила техническое проектирование и представила все 

необходимые документы комиссии по внедрению службы 

«112» в МЧС России. В соответствии с критериями го-

товности определены первые приоритетные регионы: 

Краснодарский край, Курская, Новосибирская области и 

республика Татарстан. На 2013 год федеральное софинан-

сирование проекта составит более 130 млн руб. Пилотный 

проект запустят одновременно в Новосибирске и Бердске. 

Затем опыт распространят на другие территории региона. 

- В наступившем году в Новосибирской области заплани-

ровано создание базового Центра обработки вызовов 

службы «112» с подготовкой помещений, сопряжением с 

телефонной сетью общего пользования и развертыванием 

необходимого оборудования, — сообщил руководитель 

департамента. – На следующих этапах запланирована ра-

бота в районах области. Сейчас в Бердске, как и других 

населенных пунктах региона, прием вызовов населения о 

чрезвычайных ситуациях и происшествиях осуществляет-

ся по номерам пожарной охраны, полиции, скорой помо-

щи и другим. Популярен у бердчан номер оперативного 

дежурного по городу, работающего в круглосуточном 

режиме. Но этот телефон, по словам Я.Гневашева, больше 

ориентирован на проблемы жилищно-коммунального хо-

зяйства. На него не поступают звонки о преступлениях, 

правонарушениях и дорожно-транспортных происшест-

виях. Переход на службу «112» предполагает отдельное 

оборудованное помещение, специально обученных дис-

петчеров, могущих правильно реагировать на любое со-

общение. - Например, поступает звонок о ДТП, диспетчер 

должен сориентироваться, какие службы вызывать — по-

жарных, если есть разлив бензина и угроза возгорания, 

скорую помощь, если есть пострадавшие, спасателей, ес-

ли необходимо извлекать людей из разбитого транспорта, 

— привел пример Я.Гневашев. По оценке А.Дюбанова, к 

2017 году в качестве единого телефона вызова необходи-

мых служб предполагается использовать номер «112». 

Это позволит, считает он, значительно сократить время 

реагирования служб на сложные происшествия, а их на-

считывается около 60% общего числа сообщений. На-

чальник бердской ЕДДС Я.Гневашев тоже предполагает, 
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что в итоге единый телефон 112 должен принести свои 

положительные результаты. Хотя, говорит, и он, и его 

коллеги в других городах, где создана единая диспетчер-

ская служба, не посвящены в какие-то конкретные меро-

приятия. 11 января у губернатора должно пройти совеща-

ние, где в том числе обсудят перспективы создания новой 

службы. И после этого станут понятны дальнейшие дей-

ствия. 

— Муниципалитет стал самым спортивным городом в 

Новосибирской области 

Бердск одержал победу в конкурсе муниципальных обра-

зований за организацию спортивной работы и сохранил 

статус областного центра спортивного мастерства. По 

итогам 2012 года город признан самым спортивным среди 

городов Новосибирской области. Работа бердского отдела 

физкультуры и спорта получила самую высокую оценку 

Правительства Новосибирской области. На сегодняшний 

день в Бердске представлено 27 видов спорта. В спортив-

ных секциях занимаются более 6 тысяч детей и подрост-

ков – это более половины от общего числа проживающих 

в Бердске детей до 16 лет. Ежегодно ребята добиваются 

высоких спортивных побед. Силами бердских тренеров 

подготовлен один мастер спорта международного класса, 

18 мастеров и кандидатов в мастера спорта, 1865 спорт-

сменов массовых разрядов. Бердск регулярно побеждает в 

соревнованиях всероссийского уровня по велоспорту и 

легкой атлетике, борьбе и плавании, хоккею и футболу, 

тяжелой атлетике и шахматам, волейболу и баскетболу, 

гимнастике и тхэквондо. Ежегодно растет число бердчан, 

активно занимающихся физической культурой и спортом. 

Сейчас их около 23 тыс. человек или 23% от общей чис-

ленности населения. – Победа в конкурсе муниципальных 

образований заслуженная, – отмечает специалист отдела 

физкультуры и спорта Светлана Ашихмина. – Сегодня 

сформировалась достойная база для дальнейшего разви-

тия города в сфере физкультуры и спорта. Наши идеи и 

опыт могут быть полезны и для других городов. В 2012 

году Бердск также стал лидером в строительстве совре-

менных спортивных сооружений. Он прирос еще одним 

многофункциональным спортивным сооружением. Игро-

вой спортивный зал площадью более 1000 квадратных 

метров с трибунами на 1500 зрительских мест принял 

первые соревнования во время новогодних каникул. 

Новосибирск 

— 2013 станет годом преобразований в транспортной 

сети города 

В 2013 году для новосибирского метрополитена будет 

закуплено два новых состава – всего 8 вагонов, что позво-

лит сократить интервал движения в подземке, об этом 

рассказал мэр Владимир Городецкий. По словам главы 

города, это будет один из этапов комплекса мероприятий, 

которые ожидают транспортную сеть Новосибирска в 

наступившем году. «Концепция многоступенчатая, она 

предполагает работу по нескольким направлениям. Преж-

де всего – оптимизацию маршрутов для прекращения 

практики дублирования, а также устройство перехваты-

вающих парковок, улучшение сообщения на пригородном 

железнодорожном транспорте. Так, весной этого года бу-

дет введено пять дополнительных подвижных составов на 

южном направлении, чтобы уменьшить интервал движе-

ния электричек и разгрузить Бердское шоссе. Для этого 

будут созданы пересадочные узлы на станциях «Сеятель» 

и «Матвеевка». Разрабатывается схема единого проездно-

го билета с учетом количества пересадок и поездок пас-

сажира», – рассказал В.Городецкий. Необходимо будет 

пересмотреть и взаимодействие с пригородными пасса-

жирскими маршрутами. Большая их часть должна подво-

зить пассажиров на пересадочные узлы, а не двигаться 

через весь город. Все преобразования потребуют более 

четкой и дисциплинированной работы специалистов го-

родского электрического транспорта, на который будет 

сделан основной упор в новой концепции. Это потребует 

высокой ответственности за поминутное исполнение гра-

фика движения. До конца 2013 года планируется закупка 

нового подвижного состава – трамваев и троллейбусов – в 

том числе на средства от продажи имущества муниципа-

литета в связи с реорганизацией администраций трех рай-

онов в администрацию Центрального округа. 

Омская область 

Омск 

— Услуги муниципальных бань востребованы омичами 

Омск остается одним из немногих российских городов, в 

котором из муниципального бюджета выделяются средст-

ва для сохранения и развития предприятий банного хо-

зяйства. Только в 2012 году размер субсидий муници-

пальным баням - социально значимым объектам город-

ского хозяйства - составил свыше 27,5 млн руб., в том 

числе 4,6 млн руб. – на компенсацию затрат от предостав-

ления услуг по льготному тарифу. В 2013 – 2015 годы на 

субсидии предприятиям банного хозяйства из городского 

бюджета предусмотрено свыше 80 млн руб. В целях обес-

печения доступности банных услуг для социально неза-

щищенных слоев населения тариф на одну помывку в 

общем отделении второго разряда муниципальных бань 

города Омска установлен в размере 120 рублей и не по-

вышался с 2010 года. При этом отдельным категориям 

граждан (пенсионерам, малообеспеченным, многодетным 

семьям и др.) предоставляется льгота в размере 50% от 

действующего тарифа. «Сегодня в Омске действуют 17 

муниципальных бань, и их посещаемость не снижается, 

— отмечает начальник отдела коммунально-бытового 

хозяйства департамента городского хозяйства Василий 

Жеребятьев. — В течение 11 месяцев 2012 года омичи 

воспользовались услугами предприятий банного хозяйст-

ва города Омска 299,4 тыс. раз (на 3,3 тыс. больше, чем в 

2011 году), в том числе 65,6 тыс. посещений оплачены по 

льготному тарифу». Популярности муниципальных бань 

способствует и развитие системы дополнительных услуг. 

Так, в апреле прошлого года в здании муниципальной 

бани открылась первая в Омске муниципальная прачечная 

самообслуживания, оснащенная современным стираль-

ным и сушильным оборудованием. Ее услуги по достоин-

ству оценили как посетители бани, имеющие возмож-

ность одновременно постирать вещи и помыться, так и 

жители близлежащих микрорайонов. 

Орловская область 

— На замену лифтов потратят 555 млн рублей 

Утверждена долгосрочная областная целевая программа 

«Модернизация лифтового хозяйства в жилищном фонде, 

расположенном на территории Орловской области, в 

2014-2018 годах». Как сообщили в пресс-службе област-

ного правительства, программа направлена на обеспече-

ние безопасной эксплуатации лифтов. Одна из основных 

задач программы - комплексная замена лифтов, отрабо-

тавших нормативный срок службы 25 лет. Планируемый 

объем финансирования программы - 555,5 млн руб., в том 

числе за счет средств бюджета области - около 250 млн 
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руб., бюджетов муниципальных образований- 250 млн 

руб., внебюджетных источников - 55,5 млн руб. Отбор 

многоквартирных домов, в которых лифты подлежат за-

мене, будет проведен на конкурсной основе. Успешное 

выполнение мероприятий программы позволит заменить 

370 лифтов, отработавших нормативный срок службы. 

Планируется обеспечить экономию электроэнергии за 

счет установки лифтов, соответствующих требованиям 

энергоэффективности. В Орловской области многоквар-

тирные дома с лифтами расположены в городах Орел, 

Ливны, Мценск и Орловском районе. В жилфонде данных 

муниципальных образований находится в эксплуатации 

более 2 тыс. лифтов, из них свыше 1 тыс. требуют замены 

или модернизации. 

Совет муниципальных образований 

— Совет создал для глав муниципальных образований 

площадку по обмену опытом 

Организован и проведен специальный семинар-

совещание, на котором были рассмотрены вопросы фор-

мирования бюджетов, основные направлениях деятельно-

сти в жилищно-коммунальном комплексе, а также про-

блемы районных центров. Главы поселений высказались о 

насущных проблемах, поделились опытом и лучше узна-

ли друг друга. У многих глав есть свои наработки, наход-

ки, методы решения запросов и нужд населения. Напри-

мер, в Нарышкино своими силами изготавливают энерго-

сберегающие светильники, лавочки, элементы детских 

площадок, экономя на этом сотни тысяч рублей, в Крас-

ной Заре для решения вопросов развития поселения ак-

тивно используют внебюджетные средства, в Хотынце 

для решения вопросов благоустройства поселка успешно 

привлекают население. Имеются свои «изюминки» и в 

других районах. В регионе 267 муниципальных образова-

ний различных уровней: три городских округа, 24 муни-

ципальных района и 240 сельских и городских поселений. 

Особую группу среди муниципальных образований со-

ставляют райцентры, в которых проживает более 108 ты-

сяч человек или 13,8% населения области. В среднем на-

селение поселения-райцентра составляет 41% от населе-

ния районов; минимальная доля составляет 28–29% (в 

Покровском и Малоархангельске), максимальная — в 

Болхове — 63% от населения района. Вполне понятно, 

что в райцентрах сосредоточены не только людские ре-

сурсы, но и общественные здания, жилые дома, инженер-

ные коммуникации, дороги, соответственно, больше про-

блем по их содержанию и ремонту. Возможно, с этим свя-

зано то обстоятельство, что за последние два года смени-

лись главы в более чем половине райцентров. 

Свердловская область 

— У вице-губернатора региона появился «советник по 

мэрам» 

Заместитель главы Нижнего Тагила по стратегическому 

развитию и инвестициям Юрий Кузнецов пошел на по-

вышение - он назначен на пост советника свердловского 

вице-губернатора Якова Силина. Как сообщили в админи-

страции главы региона, Ю.Кузнецов будет курировать 

вопросы взаимодействия с органами муниципальной вла-

сти. «Эта сфера ему знакома: Ю.Кузнецов является дейст-

вительным муниципальным советником 3 класса и рабо-

тал как в исполнительных органах муниципальной вла-

сти, так и в представительных»,- отмечают в «желтом 

доме». В послужном списке Ю.Кузнецова - работа замес-

тителем председателя, а затем и председателем Октябрь-

ского районного совета народных депутатов, депутатство 

в Екатеринбургской городской думе, работа главой адми-

нистрации Октябрьского района уральской столицы, 

служба в мэрии Нижнего Тагила. 

Екатеринбург 

— Центр освобождают от «наружки» 

Центральные улицы уральской столицы освобождают от 

габаритной наружной рекламы. Демонтаж начали в связи 

с постановлением об утверждении перечня требований к 

местам установки, конструктивному исполнению, внеш-

нему виду и условиям эксплуатации рекламных конст-

рукций. Его подписал глава администрации Екатеринбур-

га Александр Якоб. Как рассказали в пресс-службе мэрии 

Екатеринбурга, по новым правилам, запрещается уста-

новка рекламных конструкций на земельном участке или 

в зоне охраны объекта культурного наследия. Кроме того, 

нельзя размещать рекламу на ограждениях балконов и 

лоджий, деревьях, кустарниках, клумбах и в цветниках. 

Должны исчезнуть растяжки над проезжей частью. За-

прещено наносить изображения и непосредственно на 

стены зданий. Власти Екатеринбурга предложили умень-

шить количество рекламы в центре города еще весной 

прошлого года. Стоит отметить, что новое постановление 

предполагает так же единые требования к внешнему виду 

рекламоносителей. Например, конструкции, установлен-

ные на одной улице от перекрестка до перекрестка, долж-

ны быть однотипными, иметь одинаковые размеры и рас-

полагаться на одинаковом расстоянии от автомобильной 

дороги или пешеходной зоны. Информационное поле 

должно скрывать элементы опор, болтовые соединения и 

другие детали, вносящие диссонанс в эстетику городской 

среды. Отдельное внимание должно быть уделено безо-

пасности рекламных конструкций. Все эти меры призва-

ны сохранить историко-архитектурное наследие и улуч-

шить эстетическую привлекательность Екатеринбурга. 

Однако очевидно, что рекламные кампании понесут 

убытки. Тем не менее, о намерениях властей избавить 

город от «наружки» было известно давно, поэтому гра-

мотные руководители должны были успеть подготовиться 

к переходу на новые стандарты. 

Нижний Тагил 

— В муниципалитете определили приоритеты на 2013 

год 

В администрации Нижнего Тагила Свердловской области 

идѐт подготовка к исполнению майских указов президен-

та РФ Владимира Путина. Как сообщили в пресс-службе 

мэрии, глава Нижнего Тагила Сергей Носов провел сове-

щание с руководителями функциональных и отраслевых 

органов Администрации города, на котором обсуждались 

задачи муниципалитета на 2013 год в рамках исполнения 

указов главы государства. В частности, речь шла о таких 

указах, как о долгосрочной государственной экономиче-

ской политике, о мероприятиях по реализации государст-

венной социальной политики, о совершенствовании госу-

дарственной политики в сфере здравоохранения, о мерах 

по реализации государственной политики в области обра-

зования и науки, о мерах по обеспечению граждан Рос-

сийской Федерации доступным и комфортным жильем и 

повышению качества жилищно-коммунальных услуг и о 

мерах по реализации демографической политики. В мэрии 

отмечают, что часть задач по реализации указов прези-

дента России уже исполняется. Однако по каждому из 

направлений в Администрации города в настоящее время 

разрабатывается отдельный план мероприятий на 2013 
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год. В них должны внести свои предложения руководите-

ли функциональных и отраслевых органов. Будет прове-

дена юридическая экспертиза намеченных планов, после 

чего реализация задач муниципалитета в рамках исполне-

ния указов президента будет осуществляться уже в пол-

ном объеме. Особый акцент в Нижнем Тагиле будет сде-

лан на вопросы, связанные с повышением заработной 

платы работников учреждений культуры, а также на меры 

по переселению людей из ветхого и аварийного жилья. 

Первоуральск 

— Первоуральцы могут поменять мэра на сити-

менеджера 

Первоуральские депутаты решили провести публичные 

слушания по вопросу изменения системы управления му-

ниципалитетом и введения должности сити-менеджера. 

Как сообщили в гордуме Первоуральска. Решение, приня-

тое в ходе слушаний, будет иметь рекомендательный ха-

рактер. Отметим, желание депутатов изменить систему 

управления объясняется, скорее, не стремлением усилить 

эффективность работы городских властей, а причинами 

чисто политическими. Напомним, судьба главы города 

Юрия Переверзева, над которым еще до Нового года на-

висла угроза отставки, до конца не прояснена. Однако 

решать этот вопрос предстоит губернатору области Евге-

нию Куйвашеву, а не депутатам. Вместе с тем возобнов-

ление разговоров о введении поста сити-менеджера под 

предлогом смены системы управления на более эффек-

тивную, по сравнению с существующей, направлено на 

то, чтобы ослабить позиции Ю.Переверзева. Что, безус-

ловно, выгодно политическим оппонентам главы города - 

большой группе депутатов гордумы, ставленников ПНТЗ. 

Отметим, сам мэр оказывает покровительство «яблочни-

кам». Добавим, в том случае, если Ю.Переверзеву не уда-

стся удержаться в кресле главы, введение поста сити-

менеджера позволит его оппонентам отдать эту долж-

ность «своему» человеку. Если же губернатор решит не 

отправлять Ю.Переверзева в отставку, изменение устава 

все равно сыграет им на руку в будущем. «Популярность 

Ю.Переверзева в городе высока, вполне возможно, что он 

смог бы выиграть следующие мэрские выборы. Таким 

образом, введя пост сити-менеджера, «трубники» обезо-

пасят себя от сильного политического противника в бу-

дущем»,- считает источник. Добавим, объяснить желание 

депутатов изменить систему управления муниципалите-

том иными причинам, помимо политических, сложно - 

двуглавая власть уже показала свою несостоятельность в 

ряде муниципалитетов. На необходимость возвращения 

городов к «мэрской» системе недавно намекали и руково-

дители области. В «Областной газете», считающейся ру-

пором свердловской власти, появилась статья, остро кри-

тикующая институт сити-менеджеров - автор вспомнил 

все «нехорошие истории», в которых были замешаны гла-

вы администраций. В частности, в тексте фигурирует и 

сити-менеджер Заречного Дмитрий Погорелов, так и не 

ушедший в отставку после громкого скандала, в котором 

был замешан его заместитель Константин Шиф. 

Смоленская область 

Смоленск 

— Муниципалитет назвали лучшим городом 

Смоленск оказался лучшим городом России. Именно он 

занял первое место в конкурсе «Город России. Примеча-

тельно, что Санкт-Петербург и Москва в число лидеров 

рейтинга не вошли. На втором месте рейтинга россиян 

оказался Псков, на третьем – Иркутск. За ними идут 

Нижний Новгород и Чебоксары. Санкт-Петербург оказал-

ся только на 35-м месте рейтинга, а Москва – на 57-м. 

Главной целью проекта организаторы называют станов-

ление и укрепление национальных ценностей, возрожде-

ние интереса к истории русских городов. Оставить голос 

на сайте конкурса мог любой желающий. 

Томская область 

Совет муниципальных образований 

— Совет хочет упорядочить отношения с 47 контроль-

но-надзорными органами 

Состоялось заседание президиума совета муниципальных 

образований, на котором были подведены итоги уходяще-

го года и определены направления деятельности совета на 

2013 год. В заседании президиума приняла участие замес-

титель начальника отдела законодательства субъекта РФ, 

ведения федерального регистра и регистрации уставов 

муниципальных образований областного управления ми-

нистерства юстиции Ольга Афанасьева. Она сообщила, 

что управлением была проанализирована работа юристов 

муниципальных образований по приведению в соответст-

вие с законом уставов муниципальных образований. За 

высокий профессионализм, своевременную и умелую ра-

боту по корректировке уставов областным управлением 

Минюста России объявлены благодарности заместителю 

управляющего делами администрации городского округа 

Стрежево Ирине Тимошенко и юрисконсульту админист-

рации Чаинского района Елене Адамовой. 14 декабря 

председатель совета Александр Емельянов принял уча-

стие в заседании рабочей группы по подготовке заседания 

совета по развитию местного самоуправления при Прези-

денте РФ, которое должно состояться в январе следующе-

го года (его тема касается вопросов организации взаимо-

действия надзорных органов и органов местного само-

управления). Он проинформировал о проблемах во взаи-

моотношениях с контрольными органами, которые возни-

кают у органов местного самоуправления в регионе. Одна 

из основных — активное вмешательство надзорных орга-

нов в финансовую деятельность органов местного само-

управления. А.Емельянов выразил позицию совета: если 

бюджет принят и при обсуждении проекта бюджета не 

было высказано предложений и замечаний, в том числе и 

от надзорных органов, то работа в течение года должна 

проводиться в рамках принятого местного бюджета. Се-

годня на территории региона действуют 47 контрольно-

надзорных органов, каждый из которых проводит провер-

ки органов местного самоуправления. В законодательном 

регулировании государственного и муниципального 

управления наблюдается ужесточение мер ответственно-

сти служащих за допущенные нарушения. В этих услови-

ях необходимо упорядочение контрольных процедур и 

координация деятельности надзорных органов на терри-

тории региона. Рабочая группа обсуждала несколько ва-

риантов нормативного урегулирования этого процесса. 

Заместитель исполнительного директора по правовому 

обеспечению Наталья Лиманская проинформировала чле-

нов президиума о предложенной концепции реформы 

муниципальной службы в регионе, а также о движении 

законопроекта «О внесении изменений в отдельные зако-

нодательные акты по вопросам муниципальной службы», 

который принят в первом чтении. Для доработки законо-

проекта создана рабочая группа, в которую включены 

представители совета муниципальных образований. На 

заседании рабочей группы, которое состоялось 14 декаб-

ря, была установлена дата, к которой текст законопроекта 
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должен быть доработан и приведен в соответствие с дей-

ствующим законодательством — февраль 2013 года. Чле-

ны президиума приняли решение о проведении в феврале 

или в начале марта VIII съезда совета, на котором пред-

стоит избрать коллегиальный орган управления — прези-

диум совета. Президиум совета муниципальных образо-

ваний формируется в составе 20 человек, по одному от 

каждой территории. Представители от территорий изби-

раются тайным голосованием на собраниях глав муници-

пальных образований, входящих в состав муниципально-

го района, или думами городских округов. Срок полномо-

чий президиума — пять лет. 

Северск 

— Муниципалитет получил награду всероссийского кон-

курса «Город без сирот» 

Город Северск Томской области стал победителем кон-

курса «Город без сирот», заняв первое место среди горо-

дов с населением свыше 100 тыс. человек с большим от-

рывом от других участников, сообщили в пресс-службе 

администрации региона. Конкурс проводился Фондом 

поддержки детей, находящихся в трудной жизненной си-

туации, и Ассоциацией малых и средних городов России. 

В этом году заявки на участие подали 150 городов из 57 

регионов страны. Награждение прошло в Совете Федера-

ции. «Идея проведения конкурса нашла одобрение на 

высшем политическом уровне. Лучший опыт городов не-

обходимо распространять на все российские регионы», — 

отметила на церемонии награждения победителей пред-

седатель правления Фонда поддержки детей Марина Гор-

деева. Заместитель главы администрации ЗАТО Северск 

по социальной политике Лариса Лоскутова сообщила, что 

на призовые средства будет приобретен мобильный ком-

пьютерный класс для северской школы. 

Челябинская область 

— В регионе утверждены все муниципальные бюджеты 

на 2013 г. 

В Челябинской области 313 муниципалитетов - городов и 

районов, а также входящих в их состав поселений. Все 

они утвердили бюджеты своих территорий в установлен-

ный Бюджетным кодексом РФ срок - до 1 января 2013 

года. Последние 4 бюджета приняты 29 декабря, сообщи-

ли в пресс-службе правительства Челябинской области. 

Особое внимание со стороны областного правительства 

традиционно было уделено процессу разработки бюдже-

тов высокодотационных муниципальных образований. 

Минфином области проведена экспертиза 117 проектов 

местных бюджетов, в результате которой главные финан-

совые документы этих территорий получили положитель-

ное заключение. 
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